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СЕРВИС –  
НА «ОСКАР»!
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Air Astana в очередной раз 
получила престижную премию 
Skytrax World Airline
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ВЕЧНЫЙ ЗОВ РОДИНЫ
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БАКАД: ПОЕХАЛИ!
По инициативе Фонда  
им. Анатолия Иванова в Доме 
Союза писателей Алматы 
недавно прошел творческий 
вечер, посвященный 95-летнему 
юбилею известного писателя

ПОСЛЕ ЧП. РАЗБОР

Первые легковые автомобили 
и большегрузы покатили 
по Большой Алматинской 
кольцевой автомобильной 
дороге

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар, 
фото Валерия БУГАЕВА  

Сообщение было лаконичным. 
«14 июня в 21:00 по итогам 

облета и оценки оперативной 
обстановки генерал-майором Ма-
ратом Кульдиковым объявлена ло-
кализация по природному пожару 
на территории природного резер-
вата «Семей орманы» в Абайской 
области. До полной ликвидации 

будет осуществляться постоянная 
проливка мест локализованных 
очагов, а также захлестывание и 
засыпка кромки пожара грунтом». 

ТОКАЕВ:  
«О ДОПУЩЕННЫХ СБОЯХ»

Итог этого ЧП – в результате 
масштабного лесного пожара в 
Абайской области погибли 14 
сотрудников резервата «Семей 
орманы». Их всех наградили ор-

денами посмертно. Через сутки 
после обнаружения тел погибших 
стало известно о гибели еще одного 
человека – тракториста Долонского 
лесничества Сергея Архипова. Так-
же от огня выгорело и пострадала 
60 гектаров реликтового леса (пло-
щадь «Семей орманы» – 654 179,8 га, 
то есть 10% природного резервата). 
Также в результате пожара сгорели 
три дома и две единицы техники. 

«Лучше переоценить 
ситуацию…»
Похоже, что стратегия охраны лесного фонда страны активизируется 
лишь после очередного крупного природного пожара, да и то – методом 
наложения «заплатки».
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Анна ЧЕРНЕНКО 

Столичное ТОО «Астанаэнерго-
сбыт», занимающее половину 

рынка электроэнергии в столице, 
предлагает повысить предельную 
цену за электроэнергию для на-
селения на 33% – на 4,87 тенге – до 
19,58 тенге; для бизнеса (кроме 
бюджетников) предполагается уве-
личить цены на 12%, или 2,86 тенге, 
до 27,13 тенге за киловатт-час.

У крупнейшего в южной столице 
ТОО «АлматыЭнергоСбыт» аппетит 
поменьше. Отпускной тариф хотят 
повысить в среднем на 18,4%, до 
26,26 тенге за киловатт-час. В обоих 
случаях цены не включают НДС. В 
январе этого года, как мы помним, 
сбытовые компании уже увеличили 
свои тарифы, мотивируя их рост 
необходимостью развития бизнеса. 
Мол, старые цены не покрывают 
затрат, а у них еще есть и инвести-
ционные цели. И вот опять. Что же 
произошло?

БЫСТРЫЙ СПОСОБ 
ЗАРАБОТАТЬ – ПОСТАВИТЬ 

ШЛАГБАУМ
Дело в том, что с 1 июля в Казах-

стане кардинально меняется рынок 
продажи электроэнергии. Мини-
стерство энергетики «замутило» ре-
форму и создало дочернюю струк-
туру – ТОО «Единый закупщик». 
Промышленные предприятия 
теперь не смогут покупать электро-
энергию напрямую со станций. 
Региональные ТОО «Энергосбыт», 
продающие энергию населению, 
по той же причине отключены от 
прямой покупки. 

Покупать энергию ТЭЦ и ГРЭС 
будет новая государственная ком-
пания. И делать это будет по едино-
му, так называемому предельному, 
тарифу, который с 1 июля вырас-
тет. Намучавшись с программой 
«тариф в обмен на инвестиции», 
когда собственники ТЭЦ и ГЭС 
исправно поднимали отпускные 
цены, но не вкладывали денег в 
капитальный ремонт, что, собствен-
но, подтвердилось в январе этого 
года техногенными локальными 
катастрофами, Министерство энер-
гетики взяло ситуацию под полный 
контроль. И считает, что единый 
закуп государством сбалансирует 
спрос и предложение и даст ТЭЦ 
и ГЭС возможность привлекать 
инвестиции для развития. Каким 
образом? 

После всех прошедших реформ 
Казахстан остался с неразвиваю-

Тариф жизни

щейся энергосистемой. Она позво-
ляла зарабатывать и не вкладывать 
в развитие, тем самым создавался 
риск возникновения дефицита 
электроэнергии в отдельных регио-
нах. Напомним, что до создания го-
сударственного закупщика бизнес 
покупал электроэнергию по двусто-
ронним договорам. Но потребление 
могло резко меняться, если в район 
приходили майнинговые компа-
нии или новые потребители. Тогда 
старым производствам просто не 
хватало энергии. Государствен-
ный закупщик должен выявить 
«халявщиков» и навести порядок 
в отрасли. 

Что касается инвестиций, то ста-
бильный тариф под государствен-
ным контролем сигнализирует 
владельцам ТЭЦ и ГЭС, что для них 
синекура закончилась и отпускные 
цены «на ровном месте» расти не 
будут. Поэтому надо вкладываться 
в обновление и расширение мощ-
ностей, если владельцы не хотят 
потерять свой бизнес. 

А предыстория для этого есть. 
После январских прорывов на ТЭЦ 
общественники и депутаты силь-
но ополчились на энергетических 
олигархов, звучали даже призывы 
вернуть активы государству. Экс-
перты говорят, что найти деньги 
на реконструкцию и возведение 
новых генерирующих мощностей 

можно лишь шоковым способом – 
поднимать тарифы в два-три раза. 
Но это чревато ростом инфляции, 
долгами потребителей и в конечном 
итоге – социальным взрывом. 

Государственный единый за-
купщик, как посредник, может 
скапливать маржу, полученную от 
промышленных предприятий и 
энергосбытов. Таким образом, не 
доверяя олигархам, будет вклады-
вать полученные с рынка деньги в 
решение энергетических проблем.

Правда, есть одно «но». Антимо-
нопольщики считают, что единый 
государственный закупщик быстро 
станет монополистом и новой «про-
кладкой» между потребителем и 
станцией. Ему надо будет содержать 
штат, платить страховки и налоги. 
Размер доли посредничества «Еди-
ного закупщика» в новых конечных 
тарифах не уточняется. Но она, 
конечно же, включена в тарифы.

НЕУДОВЛЕТВОРЕННЫЙ  
СБЫТ 

Весь сыр-бор роста тарифов 
региональных энергосбытовых 
компаний разгорелся из-за того, 
что с 1 июля отпускные тарифы 
для ТЭЦ и ГЭС поднялись, а тарифы 
сбытовиков остались прежними. 
Образовался кассовый разрыв, 
который сбытовики хотят стянуть 
новыми тарифами. 

Ну, и понятно, немножко «под 
шумок» заработать. В ТОО «Аста-
наэнергосбыт» жалуются на полу-
ченные убытки, возникшие из-за 
дифференцированных тарифов. 
Которые, как мы помним, в свое 
время преподносились обществу 
как благо и выдающееся достиже-
ние для сбалансирования продаж. 

Мол, население будет платить 
меньше, основные выплаты бу-
дет делать бизнес и потребление 
сгладится. В реальности же бизнес 
стал искать поставщиков энергии 
с меньшими тарифами и крупные 
энергосбытовые компании недо-
получили прибыль. Кроме того, 
чувствительным для них оказался 
зарплатный вопрос. И в Астане, и 
в Алматы в крупнейших сбытовых 
компаниях отмечают неконкурент-
ные зарплаты своих сотрудников, 
которые выровняются благодаря 
новым тарифам. 

В защиту роста тарифов сбытовики 
говорят и об увеличении затрат на 
покупку услуг по передаче элек-
трической энергии у региональных 
электросетевых компаний, которые 
всегда помнят о своих рисках и время 
от времени закладывают в тарифы 
потери в сетях. Страдает, как всегда, 
конечный потребитель. И произво-
дители, и посредники решают свои 
вопросы за счет его кармана.

Борьба за новые тарифы на электроэнергию вступила в решающую стадию. К процессу 
их обсуждения подключились общественники. В обеих столицах прошли общественные слушания, 
напоминающие позиционную войну, где на одной стороне выступили общественные активисты, 
антимонопольщики и депутаты, а на другой – представители энергосбытовых хозяйств.  

ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ

ИНФЛЯЦИЯ

АКТУАЛЬНО
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Инновационные 
БИО-разработки 
теснят импорт 
Новые разработки восточноказахстанских 
ученых – биопрепараты для сельского 
хозяйства из природных материалов и 
биоразлагаемый «Почвенный кондиционер», 
созданный на основе природных полимеров, 
еще один шаг по внедрению инновационных 
продуктов на рынок Казахстана.
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Незаметное 
торможение 
В мае годовая инфляция в стране 
замедлилась, составив 15,9%, в апреле – 
16,8%. Торможение инфляции фиксируется 
третий месяц подряд. В разрезе регионов 
годовая инфляция снизила темпы в 19 
регионах, а в одном регионе –Акмолинской 
области – не изменилась, сохранив 
прежнее значение на уровне 17,6%. 

Экибастузская 
авария. Следствие 
завершено, 
далее – суд 
Досудебное расследование 
по уголовному делу, возбужденному 
в связи с фактом аварии на объектах 
ТОО «Экибастузтеплоэнерго», завершено 
и направлено суд.

С верой в себя
Главный вектор движения к справедливой 
стране все больше опирается 
на экономический смысл преобразований. 
В то же время в казахстанском обществе 
обретают силу основные человеческие 
ценности – честность, порядочность, 
духовность и взаимопомощь. 

ПРЕЗИДЕНТ
Глава государства принял участие в Международном 

форуме волонтеров, ставшем крупнейшей площадкой для 
обмена опытом. В нем приняли участие волонтеры более 
чем из 30 стран и всех регионов Казахстана. 

В рамках дорожной карты развития волонтерства в 
Казахстане реализован ряд успешных проектов. Глава го-
сударства предложил дальнейшие комплексные шаги для 
укрепления в нашем обществе традиций добровольчества 
и благотворительности.

АПК

В  коллаже использованы  
иллюстрации из открытых источников
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То есть, и людской, и материаль-
ный урон довольно ощутимый. 

Поэтому президент Казахстана 
отложил плановую поездку во 
Вьетнам и срочно прибыл в область 
Абай. А ознакомившись с ситуацией 
и поговорив с людьми – озвучил 
свой вывод: 

– О допущенных сбоях. Во-
первых, после крупных пожаров 
прошлого года уроки не были из-
влечены, хотя имелись все необхо-
димые поручения. Уже понятно, что 
угрозу недооценили. Прогноз был 
неточным. Как следствие, реакция 
не была адекватной и своевремен-
ной. Значит, соответствующие алго-
ритмы не работают. Это, в первую 
очередь, упущение МЧС.

После этого руководитель ми-
нистерства был снят с должности, 
понесли и понесут наказание все, 
кто проявил халатность и допустил 
данный пожар.

Но наряду с такими мерами на-
чался и детальный разбор причин 
ЧП. В частности, ситуация с круп-
ным природным пожаром в области 
Абай вне повестки была рассмо-
трена на заседании правительства 
под председательством премьер-
министра Алихана Смаилова. Он 
сообщил, что семьям погибших 
будут оказаны меры поддержки, и 
перечислил их. 

СМАИЛОВ:  
«БРОСИТЬ ВСЕ СИЛЫ»

Премьер также проанализировал 
причины ЧП. Главный вывод таков: 
«Необходимо прилагать все усилия 
для тушения природных пожаров 
на ранней стадии – максимально 
оперативно направлять силы и 
средства, чтобы не допускать рас-
пространения огня на большие 
территории. Очень важна   прини-
маемость шагов в первые часы, в 
первый день степного или лесного 
пожаров. Здесь лучше переоценить 
ситуацию и бросить все силы, чем 
недооценить ее», – отметил Алихан 
Смаилов.

Он поручил принять меры по 
оснащению национальных пар-
ков и лесных хозяйств страны 
системами раннего обнаружения 
и мониторинга пожаров, а также 
пересмотреть алгоритм реагиро-
вания госорганов на природные 
возгорания.

АШИМБАЕВ:  
«СИСТЕМУ ПОЖАРОТУШЕНИЯ 

НЕОБХОДИМО В КОРНЕ 
ИЗМЕНИТЬ»

Свое мнение о трагедии в об-
ласти Абай озвучил и спикер 
Сената Маулен Ашимбаев, ко-
торый раскритиковал систему 
пожаротушения в Казахстане. На 
заседании палаты он заявил, что 
лесной пожар в Абайской области 
показал, насколько неэффективна 

система пожаротушения в стране.  
Он напомнил, что «в прошлом году 
только в Костанайской области был 
масштабный лесной пожар – тогда 
площадь пожара составила 40 тысяч 
гектаров» (в Абайской она превы-
сила 60 тысяч га).

«Может быть, если бы у нас 
эффективно работала система по-
жаротушения, можно было бы из-
бежать человеческих жертв. Наша 
система недейственная, не может 
своевременно реагировать на такие 
ситуации. И поэтому эту систему 
нам необходимо в корне изменить. 
Я думаю, что пришло время для 
этого», – заявил спикер Сената.

Он указал на необходимость 
поддержать выделение средств в 
этом направлении при рассмотре-
нии бюджета на следующий год и 
контролировать их эффективность. 
Не прошло это ЧП и мимо мажи-
лисменов.

«Ситуация с пожарами в Абайской 
области показала, что государствен-
ные органы и органы гражданской 
защиты в Казахстане не готовы 
к стихийным бедствиям. Жизнь 
продемонстрировала, что такая 
халатность приводит к непреодо-
лимой трагедии… В связи с этим 
мы считаем необходимым принять 
системные меры по предотвраще-
нию подобных ситуаций в буду-
щем», – заявил депутат мажилиса 
Нуртай Сабильянов на пленарном 
заседании мажилиса.

Мажилисмен подчеркнул, что 
при резерватах, в том числе в «Се-
мей орманы», должно быть специ-
альное подразделение для борьбы 
со стихийными бедствиями, осна-
щенное всем необходимым обо-
рудованием, в том числе дронами 
для наблюдения за состоянием 
лесного фонда.

Среди других предложений де-
путатов: разработка четкого алго-
ритма действий по своевременному 
обнаружению и предупреждению 
лесных и степных пожаров; исполь-
зование современных информаци-
онных систем мониторинга лесных 
угодий; установка дополнительных 
наземных систем обнаружения 
очагов возгорания; оснащение 
казахстанских спутников зонди-
рования земли высокоточными 
термодатчиками; наличие беспи-
лотников с возможностями фото- и 
видеофиксации.

«Сельские населенные пункты, 
где расположены лесхозы и центры 
управления резерватами, должны 
иметь качественную инфраструк-
туру. Их нужно обеспечить связью 

и скоростным интернетом, нор-
мальными дорогами», – добавил 
мажилисмен.

СУЛЕЙМЕНОВА:  
«МЫ ЗАПРОСИМ 

ДОПОЛНИТЕЛЬНОЕ 
ФИНАНСИРОВАНИЕ»

Столь подробно о мнениях пред-
ставителей ветвей власти пишу 
потому, чтобы показать: на этих 
уровнях управления государством 
все знают проблему лесов, и все ее 
понимают, но почему-то решение 
проблемы благополучия того же 
лесного фонда страны не доводят 
до логического завершения.  А лес, к 
слову, на начало 2022 года составлял 
всего 30552,5 тыс. га и занимал 11,2 
% территории республики. То есть, 
каждое дерево на вес золота! Но у 
нас после ЧП – ограничиваются, по 
моему мнению, латанием «дыр» и 
накладыванием на прорехи «за-
плат». Судите сами.

Выступая по «Хабару 24», министр 
экологии и природных ресурсов 
Зульфия Сулейменова сообщила, 
что с 1 июля работникам природ-
ного резервата «Семей орманы» 
повысят зарплату. По словам 
министра, в планах увеличить и 
финансирование в сфере в целом, 
но в течение четырех лет. Средства 
будут направляться на обновление 
спецтехники и установку систем 
раннего обнаружения пожаров. 

«Вопрос материального обе-
спечения леснических хозяйств 
подняли на сегодняшнем (12 июня – 
ред.) заседании правительства. Мы 
проанализируем ситуацию по всем 
потребностям лесников и запросим 
дополнительное финансирование», 
– сообщила глава Минэкологии. 

ЛЮДИ: «НУЖНО ЛИ ЖДАТЬ 
БОЛЬШОГО ПОЖАРА, ЧТОБЫ 

ПРИНЯТЬ ВСЕ МЕРЫ?»
В интернете на глаза мне по-

пался материал «Финансирование 
лесных хозяйств Костанайской об-
ласти увеличили в два раза». В нем 
рассказывается о том, что в лесхозе 
изменилось после прошлогоднего 
крупного пожара (сгорело 40 тыс. 
га леса – С. Г.) Как рассказала ру-
ководитель отдела управления 
природных ресурсов Кымбат 
Чайпарова, сейчас в лесхозах об-
ласти техника приведена в полную 
боевую готовность, автопарк обно-
вили, штат сотрудников увеличили, 
повышена зарплата сотрудникам 
лесного хозяйства. Работа в этом 
направлении продолжится, в ре-
зультате чего укомплектованность 

спецтехникой возрастет с 76 до 
90%. Но нужно ли для этого ждать 
большого пожара?

В Павлодарской области большого 
пожара в резервате «Ертіс орманы» 
не было. Но он граничит с «Семей 
орманы» и у них общий лесной мас-
сив – южное окончание сибирской 
тайги. Поэтому после пожара в об-
ласти Абай исполнительная власть 
павлодарского Прииртышья тоже 
экстренно приняла меры реагиро-
вания на прошедшее ЧП.  

Как отметил руководитель об-
ластной территориальной инспек-
ции лесного хозяйства и животного 
мира Руслан Тулепбаев, заработную 
плату работников сферы поднимут 
с 1 июля. Средства на это заложили.
Согласно изменениям в постанов-
ление правительства предусмотре-
ны надбавки работникам лесной 
охраны до 100%. Если лесник ранее 
получал 80-120 тысяч тенге, то с 1 
июля его зарплата увеличится до 
200 тысяч тенге. Усиливают и мате-
риально-техническое обеспечение 
лесоохранных и природоохранных 
учреждений. При поддержке акима-
та области в этом году планируют 
достичь показателя обеспеченно-
сти коммунальных учреждений с 
62% до 87%. 

По словам заместителя руково-
дителя управления недрополь-
зования, окружающей среды и 
водных ресурсов области Сагына 
Толеутаева, в связи с ситуацией в 
Абайской области глава региона 
поручил улучшить материально-
техническую базу лесоохранных 
хозяйств. По нормативу в области 
необходимо иметь 15 автоцистерн. 
В наличии семь машин, одну уже за-
купили, две на подходе. Плюс к это-
му выделены средства на закупку 
еще шести машин. Кроме того, для 
лесхозов закупят 95 мотоциклов и 
10 малых патрульных автомобилей. 
Мотоциклы выдадут работникам 
лесной охраны и инспекторам, ко-
торые ежедневно патрулируют лес. 

Что касается более дорогосто-
ящей техники, то в резервате 
«Ертіс орманы» и в Баянаульском 
нацпарке лес патрулируют на 
вертолетах, но они не оснащены 
водосливными устройствами и не 
смогут помочь тушить пожары. На 
этот случай планируют привлекать 
специальные вертолеты из Абай-
ской либо Акмолинской областей.  
Что касается внедрения системы 
раннего оповещения о возгораниях 
в резервате «Ертіс орманы», то на 
это выделили 2,5 миллиарда тенге.  
Систему установят к осени.

«ЛУЧШЕ ПЕРЕОЦЕНИТЬ СИТУАЦИЮ…»

Любо-дорого читать о принятых противопожарных и социальных мерах в области Абай, Костанайской 
и Павлодарской. На это, подчеркну, повлияли крупные лесные пожары. А что, просто так, по госпрограмме 
защиты лесов Казахстана, нельзя было повысить зарплату работникам лесничеств, обеспечить их спецоб-
мундированием и необходимой техникой? Или обязательно нужны указания президента и премьер-министра?

Хорошо, конечно, когда некоторые регионы сами проявляют инициативу и оберегают лес на своей тер-
ритории. Но, повторюсь, нужна единая государственная программа защиты леса, подкрепленная серьез-
ными финансами. Тогда и лесники, и другие работники лесхозов будут держаться за свое рабочее место и 
оберегать его от пожаров.

СЕРВИС – 
НА «ОСКАР»!
Хорошая традиция сложилась у Air Astana – 
авиакомпания в очередной раз получила 
авиационный «Оскар» – престижную 
премию Skytrax World Airline. Казахстанская 
компания признана победителем 
в номинации «Лучшая авиакомпания 
в Центральной Азии и СНГ» благодаря 
исключительному сервису и высоким 
оценкам пассажиров.  

Церемония награждения этого авиационного «Оскара» 
состоялась на Парижском авиасалоне. Также авиа-

компания во второй раз удостоилась награды за «Лучшее 
обслуживание в Центральной Азии и СНГ». Air Astana за-
воевала первую премию Skytrax в 2011 году и с тех пор 
ежегодно становится победителем в различных номинациях.

Премия Skytrax World Airline Awards учреждена в 1999 
году и считается престижной наградой среди авиакомпаний 
мира. Победители определяются по результатам онлайн-
опроса авиапутешественников свыше 100 национальностей. 
Опрос проводится на английском, французском, испанском, 
русском, японском и китайском языках. Ежегодно оценива-
ется более 300 международных авиакомпаний.

«Air Astana может по праву гордиться двойным признани-
ем со стороны пассажиров за 2023 год. Авиакомпания побе-
дила в двух номинациях, которые демонстрируют лидерство 
авиаперевозчика в регионе с растущей конкуренцией», 
– сказал Эдвард Плейстед, генеральный директор Skytrax

«Air Astana со дня основания задала высокую планку 
стандартов обслуживания, постоянно улучшая стандарты для 
большего удовлетворения пассажиров. Вне зависимости от 
обстоятельств, наш принцип по обеспечению безопасности 
полетов и комфорта наших пассажиров остается неизмен-
ным. Признание как «Лучшая авиакомпания в Центральной 
Азии и СНГ» в одиннадцатый раз – это достижение, кото-
рым мы все гордимся. Я благодарен нашим пассажирам 
за доверие и выбор, а также коллегам за преданность и 
приверженность нашим ценностям», – подчеркнул Питер 
Фостер, президент группы компаний Air Astana.

ТАДЖИКИСТАН
Казахстанское агентство международного развития 
«KazAID» провело двухдневный семинар для 
специалистов из Таджикского государственного 
медицинского университета имени Абуали ибни Сино. 

Цель семинара заключалась в представлении и обсуж-
дении эффективных стратегий и методов разработки и 
внедрения системы внутреннего обеспечения качества, а 
также способов продвижения университетов в мировых 
рейтингах QS World University Rankings.

БРАЗИЛИЯ
Посол Казахстана Болат Нусупов провел встречу 
с президентом Агентства по содействию торговле 
и инвестициям при Министерстве развития, 
промышленности, торговли и услуг Бразилии (APEX-
Brasil) Хорхе Вианой.

Стороны обсудили текущий статус торгово-экономическо-
го и инвестиционного сотрудничества между странами и 
выразили заинтересованность в его расширении. Основной 
акцент был сделан на активизации взаимодействия APEX-
Brasil с казахстанскими компаниями «Kazakh Invest» и 
«Qaztrade», а также на площадке Казахстанско-Бразильского 
Делового комитета.

ЧЕХИЯ
Казахская Национальная Академия искусств имени 
Т. Жургенова при содействии Посольства Казахстана 
в Чехии приняла участие в престижном Фестивале 
театрального и сценического дизайна «Prague 
Quadrennial-PQ 2023». 

Пражский выставочный центр собрал около 70 000 
зрителей, среди которых около 8000 профессиональных 
мастеров искусств, студентов и других активных участников 
из более чем 100 стран мира. Казахстан на мероприятии 
представил творческие работы дизайнеров, художников 
института, которые вызвали живой интерес у междуна-
родного зрителя. Выступления казахстанских мастеров 
были отмечены конкурсным жюри фестиваля.  «Пражская 
Квадриеннале» – международный конкурсный показ сце-
нографии, театральной архитектуры, пространственного 
дизайна, костюма, а также мультикультурных проектов, 
существующих на стыке множества жанров.  

ЧИЛИ
Встреча заместителя министра иностранных дел 
РК Алмаса Айдарова с генеральным директором 
чилийской компании «ME Elecmetal» Эухенио 
Артеагой была посвящена подготовке к реализации 
инвестиционного проекта компании по локализации 
высокотехнологичного производства в Казахстане.    

По итогам встречи состоялась церемония подписания 
рамочного соглашения между МИД РК и компанией «ME 
Elecmetal» о базовых принципах по реализации инвести-
ционного проекта.

АРГЕНТИНА
Посол Казахстана в Бразилии и по совместительству 
в Аргентине Болат Нусупов провел онлайн-встречу с 
политическим директором МИД Аргентины Клаудио 
Джакомино. 

На повестке дня переговоров стояли вопросы расширения 
политического, торгово-экономического и культурно-гума-
нитарного сотрудничества между двумя государствами, а 
также многостороннего взаимодействия в рамках между-
народных организаций.

Стороны обсудили организационные и содержательные 
аспекты очередных четвертых политических консультаций 
в городе Буэнос-Айресе в этом году, а также совместные ме-
роприятия по случаю 30-летия со дня установления дипло-
матических отношений между Казахстаном и Аргентиной.

Анна ЭЛАС, по материалам МИД РК 
и представительств Казахстана за рубежом
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Президент принял председателя Сената Олий 
Мажлиса Республики Узбекистан Танзилу 

Нарбаеву. 
Собеседники обсудили актуальные вопросы 

казахско-узбекского сотрудничества.  «Ведется 
слаженная работа не только на правительственном 
уровне, но и активно развивается межпарламентская 
дипломатия. Поэтому я приветствую проведение 
второго Межпарламентского форума в следующем 
году в Самарканде», – заявил Касым-Жомарт Токаев.

* * *
Состоялись переговоры Касым-Жомарта Токаева 

с федеральным президентом Германии Франк-
Вальтером Штайнмайерем, прибывшим в Казахстан 
с государственным визитом. 

Президенты обсудили состояние и перспективы 
развития казахско-германского стратегического 
партнерства. Подчеркнута важность активизации 
взаимодействия в рамках развития ТМТМ, расши-
рения взаимовыгодного сотрудничества в сфере 
нефти и газа, зеленой энергетики и промышленности.

* * *
Касым-Жомарт Токаев и Франк-Вальтер Штайн-

майер приняли участие в Форуме ректоров казах-
ско-немецких вузов.

В рамках мероприятия был подписан ряд со-
глашений между высшими учебными заведениями 
Казахстана и Германии. 

* * *
Главы государств Касым-Жомарт Токаев и Франк-

Вальтер Штайнмайер приняли участие в Казахстан-
ско-Германском бизнес-форуме. 

Компании Германии инвестировали почти 6 
млрд долларов в нашу экономику. Около 90% этих 

инвестиций приходится на несырьевой сектор. В 
нашей стране насчитывается более 1000 активно 
действующих компаний с немецким капиталом.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Федеральный президент Германии Франк-

Вальтер Штайнмайер и премьер-министр Казахста-
на Алихан Смаилов приняли участие в церемонии 
закладки капсулы времени в рамках строительства 
здания Казахско-Немецкого института устойчивой 
инженерии в Актау.

Новое учебное заведение работает на базе Ка-
спийского университета технологий и инжиниринга 
имени Ш. Есенова.  

* * *
В рамках строительства завода по производству 

«зеленого» водорода в Каракиянском районе Ман-
гистауской области с участием федерального пре-
зидента Германии Франк-Вальтера Штайнмайера и 
премьер-министра Казахстана Алихана Смаилова 
состоялась церемония запуска пробного бурения. 

Проект реализуется известной немецкой компани-
ей Svevind в рамках Соглашения об инвестициях. В 
ходе реализации в Мангистау планируется возвести 
солнечные и ветровые станции общей мощностью 40 
ГВт. Это позволит выпускать до 2 млн тонн «зеленого» 
водорода или 11 млн тонн «зеленого» аммиака в год.    

* * *
Текущая ситуация в сфере туризма и вопросы 

реализации дальнейших мер развития отрасли 
рассмотрены на заседании правительства. 

В прошлом году Казахстан привлек около 1 млн 
иностранных туристов, в текущем году, ожидается, 
показатель возрастет до 1,4 млн человек. 

В стране продолжается работа по развитию турист-
ской инфраструктуры. В прошлом году завершено 
28 проектов стоимостью 27 млрд тенге. В настоящее 
время реализуются 83 инфраструктурных проекта 
на 439,3 млрд тенге.     

Проведена большая работа по расширению спи-
ска государств, туристы из которых могут посещать 
Казахстан без визы.

* * *
Рассмотрены новые меры в области защиты прав 

потребителей. 
Подготовлены поправки в законодательство, на-

правленные на повышение эффективности системы 
защиты прав потребителей. Так, предусматривается 
введение института Омбудсмена, упрощение про-
цедуры рассмотрения жалоб потребителей, рас-
пространение базовых принципов защиты прав 
потребителей на все сферы услуг.  

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ, 
фото с сайта primeminister.kz

С ВЕРОЙ 
В СЕБЯ
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БАНКОВСКИЙ СЕКТОР

Ирина ЛЕДОВСКИХ 

В релизе АРРФР сообщается, 
что в условиях развития фи-

нансовых экосистем возрастают 
риски банковских конгломератов 
и холдингов, что требует усиления 
консолидированного надзора. 

НОВЫЕ ТРЕБОВАНИЯ
«До конца 2023 года агентством 

будут введены требования к расчету 
капитала, концентрации кредитно-
го риска и ликвидности на уровне 
банковских конгломератов, а также 
усилен надзор за внутригруппо-
выми сделками», – сообщается в 
релизе ведомства. 

Для повышения эффективности 
инструментов урегулирования 
в настоящее время агентством 
разрабатываются требования к 
планам восстановления банков и 
методология регулятора по оценке 
их эффективности, которые будут 
введены в 2024 году. 

«Будут поэтапно внедряться 
требования к наличию у банков 
внутренних ресурсов для погло-
щения потенциальных убытков. 
На законодательном уровне будут 
сокращены сроки урегулирования 
и ликвидации неплатежеспособных 
банков. Кроме того, будет пере-
смотрено государственное участие 
в урегулировании банков, в том 
числе конкретизированы формы 
и механизмы участия государства, 
а также определены задачи и роли 
агентства, Национального банка 
и правительства. На законода-
тельном уровне будут запрещены 
любые формы государственного 
вмешательства на нерыночных 
механизмах в рамках поддержания 
устойчивости банков», – сообщили 
в АРРФР.

При этом регулятор хочет расши-
рить линейку оказания экстренной 
финансовой помощи банкам, с 
учетом усиления контроля за БВУ, 
которые получают такую помощь, 
и расширить список имущества, 
которое можно использовать в ка-
честве залога для получения этой 
поддержки.

«В Казахстане также необходимо 
расширять механизм предоставле-
ния экстренной ликвидности, в том 
числе расширить перечень залогов 

для предоставления ликвидности и 
усилить надзор за банками, полу-
чившими такую поддержку», – со-
общает АРРФР.

ВЛИВАНИЯ И ОТДАЧА
Напомним, с кризиса 2008 года 

в банковскую систему Казахстана 
вливаются практически на регу-
ляторной основе миллиарды дол-
ларов. Но даже эти суммы пока не 
смогли защитить нас от банкротства 
банков второго уровня. 

Кроме того, участие банков в 
росте экономики Казахстана почти 
всегда оставалось на низком уровне. 
Так, согласно исследованию Jusan 
Analytics, с 2017 года показатель 
кредитов к ВВП не превышает даже 
25% (ранее – в пределах 30-35%). 

«Это один из самых низких по-
казателей в мире, а среди пост-
советских стран ниже только у 
Таджикистана, Молдовы и Украины. 
В среднем в мире этот показатель 
составляет около 58%, а в странах, 
с сопоставимыми Казахстану эко-
номическими условиями, – 43%», – 
объясняет аналитик Jusan Analytics 
Сунгат Рысбек. 

Изъяны в деятельности БВУ 
эксперты привычно объясняют 
структурой экономики. «Круп-
ные предприятия практически 
не кредитуются в отечественных 
банках, а если и кредитуются, то 
только для покрытия краткосроч-
ных операционных потребностей. 
Кроме этого, значительное влия-
ние оказывает наличие государ-
ственных программ поддержки и 
финансирования, которые могут 
искажать механизмы банковского 
кредитования. В таких условиях 
банки испытывают дефицит ка-
чественных заемщиков, поэтому 
свободную ликвидность банки за 
последние 10 лет больше стали 
направлять на казначейские опе-
рации с ценными бумагами, а не 
на новое кредитование клиентов. 
Это заметно по существенному 
росту ценных бумаг в общем объ-
еме активов БВУ с 7% в 2012 г. до 
17% в 2022 г., с пиком в 22% в 2019 
г.», – утоняет Сунгат Рысбек. 

ПРИБЫЛЬ РАСТЕТ 
При этом прибыль казахстанских 

банков за год выросла на 42%. Со-

гласно отчету Нацбанка, в первом 
квартале 2023 года совокупное 
превышение текущих доходов над 
расходами после уплаты подоход-
ного налога составило 509,7 млрд 
тенге. Причем по сектору прибыль 
распределяется неравномерно. 
Больше половины пришлось на 
два банка – Народный (168,1 млрд 
тенге) и Kaspi (105,8 млрд тенге). 
На третьем месте с большим от-
ставанием идет Евразийский – 37,6 
млрд тенге. К слову, БЦК, который 
занимает третье место по размеру 
активов, по размеру прибыли лишь 
седьмой (25 млрд тенге).  

В апреле банки заработали 
184,9 млрд тенге. Таким образом 
с начала года – 694,6 млрд тенге. 
Апрель стал неплохим (но уже 
как-то буднично неплохим) меся-
цем – в последний раз совокупная 
прибыль банков была выше в ок-
тябре 2022-го. Высокая прибыль 
банков пока что складывается из 
нескольких факторов: услуги кли-
ентам, кредитование, операции 
на фондовом рынке и прибыль от 
дочерних компаний. 

НЕБОЛЬШОЙ ПРИМЕР 
Ипотечное страхование – важный 

момент при получении кредита на 
покупку жилья, а также на протя-
жении всего периода его выплаты. 
При этом банки-кредиторы обязу-
ют заемщика застраховать целый 
пакет рисков, поскольку за годы с 
клиентом банка и недвижимостью 
может произойти все, что угодно. 
Как правило, в пакет входит страхо-
вание объекта залога, то есть жилья, 
жизни и здоровья заемщика, также 
может быть предложено титульное 
страхование.

«Страхование жизни заемщика 
– это приобретение страховой за-
щиты для погашения задолженно-
сти по кредиту или займу в случае 
непредвиденных обстоятельств, 
которые могут повлиять на спо-
собность заемщика выплачивать 
долг. Основное преимущество за-

ключается в том, что страхование 
обеспечивает финансовую защиту 
для близких, выплачивая остаток 
ипотеки в случае утраты трудо-
способности или ухода из жизни 
заемщика. В этом случае страхо-
вание защищает интересы граж-
данина, а жилье, приобретенное в 
ипотеку, остается в собственности 
заемщика или его наследников», 
– комментирует председатель 
правления КСЖ «Коммеск-Өмір» 
Олег Ханин.

Такая страховка выгодна и банку. 
Поскольку наличие у заемщика 
полиса по страхованию жизни 
гарантирует банку, что, если с за-
емщиком что-то случится, матери-
альный ущерб будет обязательно 
возмещен.

«Клиент должен внимательно 
отнестись к выбираемым страхо-
вым покрытиям и исключениям 
из покрываемых рисков, обратить 
внимание на страховые тарифы и 
точно определить, кто из членов се-
мьи будет застрахован. Желательно 
сравнить условия нескольких ком-
паний и выбрать для себя наиболее 
приемлемый вариант. Вместе с тем 
клиенту следует обратить вни-
мание на размер комиссионного 
вознаграждения банка, который 
выступает в качестве страхового 
агента. Размер комиссии должен 
быть указан в самом договоре», – 
подчеркивает председатель прав-
ления КСЖ Standard Life Галым 
Амерходжаев.

Глава Standard Life не обратил 
внимания на свою фразу. Но ав-
тор материала близко знакома с 
правилами игры рынка ипотеч-
ного страхования. Дело в том, что 
комиссионные банков составляют 
от 60% до 90% от каждой премии 
ипотечного страхования жизни. 
То есть, все риски берут на себя 
страховщики, а большая часть при-
были оседает в карманах банков, 
которые «по чистой случайности» 
время от времени нуждаются в 
деньгах налогоплательщиков. 
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Но не все казахстанцы заметили, 
что цены на товары, которые 

они покупают, замедлили рост.  

ТРЕНД НА ЗАМЕДЛЕНИЕ 
ПРОДОЛЖИТСЯ

«Продовольственная инфляция в 
годовом выражении замедлилась 
с пика 26,2% в феврале до 16,5%, 
непродовольственная – до 17,2%, 
инфляция платных услуг – до 13,5%. 
В части непродовольственных това-
ров необходимо отметить рост цен 
на горюче-смазочные материалы 
на фоне повышения предельных 
цен на бензин и дизельное топли-
во. Национальный банк ожидает 
дальнейшего продолжения тренда 
на замедление инфляции», – за-
явил на заседании правительства 
председатель Нацбанка Галымжан 
Пирматов.

Сдерживающее влияние на ин-
фляцию окажет улучшение внеш-
неэкономической конъюнктуры, 
которое будет выражаться через 
дальнейшее снижение цен на про-
довольствие и низкую инфляцию в 
странах-торговых партнерах. 

«К рискам прогноза инфляции от-
носятся рост бюджетных расходов, 
более ощутимый, чем закладывает-
ся в базовом сценарии, косвенный 
эффект от повышения цен на ГСМ 
и услуг ЖКХ, сильное влияние 
перестройки логистических и 
производственных цепочек на 
ценообразование, а также вероят-
ность закрепления инфляционных 
ожиданий на высоких уровнях», – 
подчеркнул спикер. 

БОЛЬШАЯ РАЗНИЦА 
«Интересно, что фактический 

уровень инфляции находится на 
минимуме за последние 10 месяцев. 
Население этого пока не замечает. 
Их настроение эмоционально по-
догрето объявленным ростом цен 
на рынках ГСМ и ЖКХ и длитель-
ностью повышенного ценового 
давления (мы живем в условиях 
двузначного прироста цен уже 15 
месяцев), что они и транслируют 
в свои ожидания. При этом, не-
смотря на довольно стабильный 
курс тенге, ограничивающий про-
явление внешней волатильности 
в потребительских ценах, инфля-
ционные ожидания населения не 
улучшаются, что не дает одно-
значно утверждать о стабилизации 
инфляционного давления только за 
счет курса», – написала в телеграм-
канале Jusan Analytics аналитик 
Айжан Алибекова.

Разница между личной и офици-
альной инфляцией заключается в 
том, как они измеряются и как они 
влияют на различные группы лю-
дей. Официальная инфляция – это 
показатель, который определяется 
Бюро национальной статистики на 
основе индекса цен. Он отражает 
общее изменение уровня цен на то-
вары и услуги в экономике в целом. 
Официальная инфляция является 
важным индикатором для моне-
тарной политики Национального 
банка и экономического анализа.

Личная инфляция – это индиви-
дуальное восприятие изменения 
цен на товары и услуги, которое 
может отличаться от официальной 
инфляции. Личная инфляция за-
висит от потребительской корзины 
каждого отдельного человека, то 

есть от товаров и услуг, которые он 
покупает на регулярной основе. 
Личная инфляция может отли-
чаться в зависимости от личных 
предпочтений, потребностей и по-
требительского поведения каждого 
человека.

Например, официальная инфля-
ция может быть низкой, но конкрет-
ные товары или услуги, которые 
важны для конкретной группы 
людей, могут расти в цене более 
быстро, что приводит к высокой 
личной инфляции для этих людей. 
Также может быть обратная ситуа-
ция, когда официальная инфляция 
высокая, но некоторые товары или 
услуги, которые не входят в потре-
бительскую корзину конкретного 
человека, могут быть стабильными 
или даже дешеветь, что приводит к 
более низкой личной инфляции для 
этого человека.

Инфляция может различаться в 
разных регионах страны. Напри-
мер, цены на продукты в Астане 
часто выше, чем в сельскохозяй-
ственных регионах, где конкурен-
ция между фермерами-произво-
дителями сильно влияет на рынок. 
Так, согласно релизу Националь-
ного банка, наибольшие значения 
годовой инфляции зафиксированы 
в Акмолинской, Мангистауской и 
Северо-Казахстанской областях.

«Цены на продовольственные 
товары в мае замедлились до 16,5% 
год к году (в апреле –17,9%). Макси-
мальный рост цен на товары данной 
группы сложился в Мангистауской 
области (20,7%), а минимальный – 
в Алматы (14,3%). Темп роста цен 
на непродовольственные товары 
замедлился до 17,2% г/г (в апреле 
– 18,2%). Максимальное значение 

зафиксировано в Астане (23,6%), 
минимальное – в Алматинской 
области (14,1%)», – отметили в 
Нацбанке.

Цены на платные услуги в мае 
замедлились до 13,5% год к году (в 
апреле – 13,7%), при этом значи-
тельно выше общереспубликанско-
го уровня цены выросли в Акмолин-
ской области (18,1%), значительно 
ниже – в Астане (10,2%). В мае 2023 
года рост месячной инфляции в 
стране составил 0,6%, что выше 
исторической средней (0,5% в мае 
2017-2021 гг.).

«Кроме того, потребительская 
корзина каждой семьи уникальна 
и отличается от среднестатисти-
ческой. Личные предпочтения, 
уровень дохода, наличие детей и 
пожилых людей в семье – все это 
влияет на индивидуальные рас-
ходы. Например, семьи, где любят 
мясо, покупают меньше овощей и 
круп. Другие семьи могут тратить 
значительные суммы на электро-
нику, а третьи – на развлечения, 
образование и отдых», – говорит 
финансовый аналитик Руслан 
Сундетов.    

Понимание разницы между лич-
ной и официальной инфляцией 
важно, потому что она помогает 
учитывать индивидуальные по-
требности и восприятие ценовых 
изменений различных групп людей.

СНИМАЯ СЛИВКИ
На этой неделе председатель Агентства по регулированию 
и развитию финансового рынка Мадина Абылкасымова 
встретилась с представителями Европейской бизнес-
ассоциации Казахстана. На встрече глава АРРФР сделала 
несколько любопытных заявлений. 
Согласно им, банки не смогут получать госпомощь 
на нерыночных условиях. Но отечественные БВУ снимают 
сливки не только с государства. Далее расскажем 
об инициативе регулятора и приведем небольшой 
пример, который прольет свет на дополнительные 
заработки банкиров. 

Сейчас глава финнадзора заявила, что практика госпомощи на 
нерыночных механизмах будет запрещена законодательно. Автор 
материала много лет пишет о финансовой системе нашей страны, 
и взаимоотношения регулятора и банков напоминают мне басню 
Ивана Крылова о коте, который регулярно ест пироги на кухне под 
проклятья повара.

НЕЗАМЕТНОЕ ТОРМОЖЕНИЕ

ДОХОДЫ ГОСБЮДЖЕТА 
ВЫРОСЛИ НА 14% ЗА ГОД
За январь-апрель текущего года доходы 
государственного бюджета составили 7,5 трлн тенге, на 
14,1% больше, чем годом ранее.

Для сравнения: за первые четыре месяца 2022 года по-
казатель составлял 6,6 трлн тенге с годовым ростом сразу 
на 42,4%. Большую часть доходов госбюджета традиционно 
составили налоговые поступления: 79,4% от всего объема, 
или 6 трлн тенге, на 21,3% больше, чем годом ранее.

В том числе поступления подоходных налогов составили 2,5 
трлн тенге, налогов на добавленную стоимость – 2,2 трлн тенге, 
налогов на международную торговлю и внешние операции 
– 670,4 млрд тенге, социальных налогов – 388,9 млрд тенге, 
налогов на собственность – 167,7 млрд тенге, обязательных 
платежей, взимаемых за совершение юридически значимых 
действий и (или) выдачу документов – 33,1 млрд тенге.

Неналоговые поступления выросли на 28,6% за год, до 
133,3 млрд тенге, поступления от продажи основного капи-
тала – напротив, сократились сразу на 42,4%, до 41,7 млрд 
тенге. Поступления трансфертов также сократилось – на 8,1% 
за год, до 1,4 трлн тенге.

Finprom.kz  

ЕАБР ПРОГНОЗИРУЕТ 
РОСТ ВВП РК
Рост экономики Казахстана может достичь 4,3% в 2023 
году и 4,4% в 2024-2025 годах. 

Экономическую активность поддержит реализация госу-
дарственных инициатив, направленных на диверсификацию 
экономики и усиление инвестиционного потенциала, а также 
расширение производственных мощностей. Такие прогнозы 
делают аналитики ЕАБР в недавно опубликованном Макро-
экономическом прогнозе на 2023-2025 годы. 

Аналитики ЕАБР поделились видением развития трех 
основных трендов в мировой экономике и их влиянием 
на Евразийский регион. Первый – замедление инфляции 
при сохранении ее на повышенном уровне относительно 
последнего десятилетия. Второй – завершение циклов уже-
сточения денежно-кредитной политики в развитых странах. 
Третий – ослабление мировых темпов экономического роста.

Внешние условия для экономик Евразийского региона в 
2023 году будут характеризоваться высокой инфляцией в 
развитых странах и сдержанным спросом на экспортную 
продукцию стран региона.

Динамика курса казахстанского тенге в оставшейся части 
2023 года прогнозируется стабильной. Высокая базовая 
ставка продолжит поддерживать привлекательность казах-
станских финансовых активов. По мере снижения ставки 
можно ожидать разворота в динамике курса тенге. Курс 
тенге в среднем прогнозируется на уровне 451 в 2023 году 
и 465 – в 2024 году.

DKNews

БИРЖА BINANCE 
РАБОТАЕТ С КРИПТОЙ
Казахстан – Binance объявила о запуске локальной 
платформы цифровых активов на территории 
республики. Оперирование платформы будет 
осуществляться на основе лицензии от Комитета 
МФЦА по регулированию финансовых услуг на 
управление платформой цифровых активов и оказание 
кастодиальных услуг в Международном финансовом 
центре «Астана». 

Как отмечается в сообщении биржи, постоянная лицензия 
дает Binance в Казахстане статус регулируемой платформы, с 
надежными системами контроля соответствия и безопасно-
сти. Биржа сможет предлагать услуги обмена и конвертации 
криптовалют, ввод и вывод фиатных валют, хранение крип-
товалютных активов и биржевой торговли в криптовалютах. 

На момент запуска пользователям доступны покупка и 
продажа криптовалют с использованием фиатного баланса, 
спотовая торговля и конвертация, сообщает пресс-служба 
биржи. В соответствии с регуляторными требованиями, 
действующими на территории Казахстана, некоторые про-
дукты и сервисы могут быть недоступны или ограниченно 
доступны пользователям. Спектр услуг и сервисов биржи 
будет постоянно расширяться.
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ДЕНЬГИ БИЗНЕСА 
УТЕКАЮТ ИЗ БАНКОВ 
Вклады бизнеса в казахстанских банках на 1 мая 
текущего года составили 13,8 трлн тенге. Это сразу на 
2,8% (или 403 млрд тенге) меньше, чем месяцем ранее. В 
плюсе всего два банка крупнейшей десятки, а в заметном 
плюсе – лишь один.

Лидирует по месячному росту среди топ-10 банков – держа-
телей вкладов юрлиц Bereke Bank: плюс 2,3%, до 800,4 млрд 
тенге. Заметим: в годовой динамике банк также лидирует с 
ростом сразу в 6,6 раза. Также банк лидирует по сегменту в 
целом по росту общего портфеля вкладов.

На втором месте по месячному росту – Halyk Bank: плюс 
0,4%, до 5 трлн тенге. За год банк нарастил портфель на 1,3%. 
Остальные банки ведущей десятки ушли в минус. Таким об-
разом, в месячной динамике в минусе оказались 8 банков 
из топ-10 и 13 из 21 БВУ в целом по сектору.

Напомним: с начала года динамика объема корпоративных 
вкладов неровная – так, в январе отмечался месячный спад 
показателя на 2,1%, в феврале – еще на 4,7%, затем в марте 
был некоторый плюсовой откат по сектору на 3,6%, с воз-
обновлением негативного тренда в апреле. На фоне роста 
вкладов физлиц доля бизнеса в общем депозитном портфеле 
БВУ РК заметно снижается и составила по итогам апреля 
всего 44,4% – рекордно низкий показатель. Месяцем ранее 
доля юрлиц в совокупном депозитном портфеле оставляла 
45,3%, год назад – 48,6%, пять лет назад – 50,2%, а десять 
лет назад – 61,8%.

Ranking.kz

СОЦИАЛЬНЫЙ КОДЕКС 
ВСТУПАЕТ В СИЛУ
1 июля 2023 года вступает в силу Социальный кодекс 
РК, предусматривающий ряд новшеств относительно 
пенсионной системы Казахстана. Часть из них коснется 
расширения прав вкладчиков по управлению своими 
активами. 

Теперь вкладчикам предоставляется возможность пере-
дать в доверительное управление не более 50% пенсионных 
накоплений за счет обязательных пенсионных взносов и 
обязательных профессиональных пенсионных взносов без 
учета порога минимальной достаточности управляющим 
инвестиционным портфелем, выбрав такую компанию 
самостоятельно. 

Вкладчики, у которых есть добровольные пенсионные 
накопления, смогут их передать УИП в полном объеме. С 
01.07.2023 года сократится срок возврата пенсионных нако-
плений из доверительного управления УИП в доверительное 
управление НБРК.  

Пресс-центр АО «ЕНПФ»



СИСТЕМА ГАРАНТИРОВАНИЯ

АКТУАЛЬНО

www.dknews.kz
DK-INDEX

Деловой Казахстан | 23 июня 2023 г.4

Отчет составлен в соответствии с требованиями  
к содержанию и раскрытию информации МСФО для предприятий МСБ

Товарищество с ограниченной ответственностью «МФО Sequoia Finance»
БИН 211140022802

ОТЧЕТ О ФИНАНСОВОМ ПОЛОЖЕНИИ
по состоянию на 31 декабря 2022 года

(тыс. тенге)

ОТЧЕТ О ПРИБЫЛЯХ И УБЫТКАХ
по состоянию на 31.12.2022 г.

(тыс. тенге)

ОТЧЕТ О ДВИЖЕНИИ ДЕНЕЖНЫХ СРЕДСТВ (прямой метод)
За период с 01 января по 31 декабря 2022 года

(тыс. тенге)

ОТЧЕТ ОБ ИЗМЕНЕНИЯХ В СОБСТВЕННОМ КАПИТАЛЕ
по состоянию на 31 декабря 2022 г.

(тыс. тенге)

Наименование показателей Прим.
На отчетную 
дату текуще-
го периода

На отчетную 
дату прошло-

го периода

Активы

Раздел 1. Краткосрочные активы    

Денежные средства и эквиваленты денежных средств 3 75 667 217

Краткосрочные финансовые инвестиции 4 36 000 -

Краткосрочная дебиторская задолженность 5 5 810 -

Запасы

Текущие налоговые активы

Долгосрочные активы, предназначенные для продажи

Прочие краткосрочные активы 6 507 385

Итого краткосрочных активов 117 984 602

Раздел 2. Долгосрочные активы

Долгосрочные финансовые инвестиции

Долгосрочная дебиторская задолженность

Инвестиции в совместно контролируемые предприятия 

Инвестиции в ассоциированные предприятия 

Инвестиции в недвижимость

Основные средства 7 5 341 230

Биологические активы

Разведочные и оценочные активы

Нематериальные активы 8 590 -

Отложенные налоговые активы

Прочие долгосрочные активы

Итого долгосрочных активов 5 931 230

Баланс 123 915 832

Обязательства и капитал

Раздел 3. Краткосрочные обязательства

Краткосрочные финансовые обязательства 9 - 1 000

Обязательства по налогам 10 481 -

Обязательства по другим обязательным и доброволь-
ным платежам 11 244 -

Краткосрочная кредиторская задолженность 12 13 26

Краткосрочные оценочные обязательства 13 572 -

Прочие краткосрочные обязательства

Итого краткосрочных обязательств 1 310 1 026

Раздел 4. Долгосрочные обязательства

Долгосрочные финансовые обязательства

Долгосрочная кредиторская задолженность

Долгосрочные оценочные обязательства

Отложенные налоговые обязательства 14 313 -

Прочие долгосрочные обязательства

Итого долгосрочных обязательств 313 -

Раздел 5. Капитал 

Уставный капитал 15 120 000 -

Неоплаченный капитал

Выкупленные собственные долевые инструменты

Эмиссионный доход

Резервы

Нераспределенная прибыль (непокрытый убыток) 15 2 292 (194)

Всего капитал 122 292 (194)

Баланс 123 915 832

Наименование показателей Приме-
чание

За отчетный 
период

За предыду-
щий период

1 2 3 4

Доход (убыток) от реализации продукции и оказания 
услуг (6000) 16 5 250 -

Себестоимость реализованной продукции и оказанных 
услуг (7000) - -

Валовая прибыль 5 250 -
Доходы от финансирования (6100) 17 3 478 -

Прочие доходы (6200) 18 5 747 -

Расходы по реализации продукции и оказанию услуг 
(7100)

Административные расходы (7200) 19 11 069 194

Расходы на финансирование (7300)

Прочие расходы (7400)

Доля прибыли/убытка дочерних организаций, учитывае-
мых по методу долевого участия 

Прибыль (убыток) за период от продолжаемой деятель-
ности 3 406 (194)

Прибыль (убыток) от прекращенной деятельности

Прибыль (убыток) до налогообложения  3 406 (194)
Расходы по корпоративному подоходному налогу (7700) 20 920 -

Чистая прибыль (убыток) 2 486 (194)

Наименование показателя За отчетный 
период

За предыду-
щий период

1 2 3
I. Движение денежных средств от операционной деятельности
1.1 Поступление денежных средств, всего 8 945 -
в том числе:
реализация товаров и услуг - -
прочая выручка - -
авансы, полученные от покупателей, заказчиков - -
поступления по договорам страхования - -
полученные вознаграждения 778 -
прочие поступления 8 167 - 
1.2 Выбытие денежных средств, всего (54 054) (783)
в том числе:
платежи поставщикам за товары и услуги (93) (2)
авансы, выданные поставщикам товаров и услуг (3 547) (781)
выплаты по оплате труда (4 950) -
выплата вознаграждения - -
выплаты по договорам страхования - -
подоходный налог и другие платежи в бюджет (1 464) -
прочие выплаты (44  000) -
1.3 Чистая сумма денежных средств от операционной деятель-
ности (строка 1.1 - строка 1.2) (45 109) (783)

II. Движение денежных средств от инвестиционной деятельности
2.1 Поступление денежных средств, всего 3 847 828 -
в том числе:
реализация основных средств - -
реализация нематериальных активов - -
реализация других долгосрочных активов - -
реализация долевых инструментов других организаций (кроме 
дочерних) и долей участия в совместном предпринимательстве - -

реализация долговых инструментов других организаций - -
возмещение при потере контроля над дочерними организациями - -
реализация прочих финансовых активов - -
фьючерсные и форвардные контракты, опционы и свопы - -
полученные дивиденды - -
полученные вознаграждения - -
прочие поступления 3 847 828 -
2.2 Выбытие денежных средств, всего (3 846 269) -
в том числе:
приобретение основных средств (269) -
приобретение нематериальных активов - -
приобретение других долгосрочных активов - -
приобретение долевых инструментов других организаций (кроме 
дочерних) и долей участия в совместном предпринимательстве - -

приобретение долговых инструментов других организаций - -
приобретение контроля над дочерними организациями - -
приобретение прочих финансовых активов - -
предоставление займов - -
фьючерсные и форвардные контракты, опционы и свопы - -
инвестиции в ассоциированные и дочерние организации - -
прочие выплаты (3 846 000) -
2.3 Чистая сумма денежных средств от инвестиционной деятель-
ности (строка 2.1-строка 2.2) 1 559 -

III. Движение денежных средств от финансовой деятельности
3.1 Поступление денежных средств, всего 121 000 1 000
в том числе:
эмиссия акций и других финансовых инструментов - -
получение займов - -
полученные вознаграждения - -
прочие поступления 121 000 1 000
3.2 Выбытие денежных средств, всего (2 000) -
в том числе:
погашение займов - -
выплата вознаграждения - -
выплата дивидендов - -
выплаты собственникам по акциям организации - -
прочие (2 000) -
3.3 Чистая сумма денежных средств от финансовой деятельности 
(строка 3.1- строка 3.2) 119 000 1 000

4. Влияние обменных курсов валют к тенге - -
5.  Увеличение (+) / уменьшение (-) денежных средств (строка 
1.3+/-строка 2.3+/-строка 3.3+/-строка 4 75 450 217

6. Денежные средства и их эквиваленты на начало отчетного 
периода 217 -

7. Денежные средства и их эквиваленты на конец отчетного 
периода 75 667 217

Наименование Уставный 
капитал

Резервный 
капитал

Нераспре-
деленная 
прибыль 
(убыток)

Итого 
капитал

Сальдо на 1 января отчетного 
периода - - (194) (194)

Изменения в учетной политике - - - -

Пересчитанное сальдо - - (194) (194)

Изменения в капитале за период 120 000 - - 120 000

Прибыль (убыток) от переоценки 
активов - - - -

Хеджирование денежных потоков - - - -

Курсовые разницы от зарубежной 
деятельности - - - -

Чистая прибыль, признанная непо-
средственно в самом капитале - - - -

Прибыль/убыток за период - - 2 486 2 486

Всего прибыль/убыток за период - - 2 486 2 486

Дивиденды - - - -

Эмиссия акций - - - -

Выкупленные собственные долевые 
инструменты - - - -

Сальдо на 31 декабря отчетного 
года, перенесенное на будущие 
периоды

120 000 - 2 292 122 292

Сальдо на 1 января предыдущего 
года - - - -

Изменения в учетной политике - - - -

Пересчитанное сальдо - - - -

Изменения в капитале за период - - - -

Прибыль (убыток) от переоценки 
активов - - - -

Хеджирование денежных потоков - - - -

Курсовые разницы от зарубежной 
деятельности - - - -

Чистая прибыль, признанная непо-
средственно в самом капитале - - - -

Прибыль/убыток за период - - (194) (194)

Всего прибыль/убыток за период - - (194) (194)

Дивиденды - - - -

Эмиссия акций - - - -

Выкупленные собственные долевые 
инструменты - - - -

Сальдо на 31 декабря предыдущего 
года - - (194) (194)

 стр. 1 

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область

О результатах расследования обще-
ственность проинформировал 

надзорный орган.
«Расследованием установлено, что 

на Экибастузской ТЭЦ в результате не-
надлежащего технического состояния 
зданий и сооружений произошло про-
мерзание импульсной трубки датчика 
давления, в результате регулятор на 
основании ложных показаний увели-
чил подпитку воды.

Далее персоналом химического цеха 
включены еще два насоса, что увеличи-
ло давление и привело к многочислен-
ным порывам на тепловых сетях ТОО.

Проведенными экспертизами (ис-
следование металлов и сплавов, строи-
тельно-технической и энергетическо-
технологической) установлены 100% 
эксплуатационный износ магистрали 
трубопроводов, аварийное состояние 
конструкции главного корпуса кот-
лотурбинного и водогрейного цехов, 
неправильные и несогласованные 
действия руководства и оперативного 
персонала, что в совокупности привело 
к аварии».

Как сообщили представители проку-
ратуры, к следствию были привлечены 
специалисты аудита, ГАСК, ДЧС, СЭС, 
управления труда, ДКРЭМ, АФМ и МЭ 
РК, которыми выявлены множествен-
ные нарушения при технической экс-
плуатации электрических станций и 

сетей ТОО. 16 мая текущего года деяния 
бывшего генерального директора ТОО, 
директоров ЭТЭЦ и ЭТС квалифициро-
ваны по ст.254 УК РК. 

Расследование было завершено 22 
мая и 15 июня, после изучения про-
курором, дело направлено в Экибастуз-
ский городской суд для рассмотрения 
по существу.

Кроме того, 11 января т.г. начато 
досудебное расследование по факту 
халатности должностных лиц, от-
ветственных за отопительный сезон 
по ст. 371 ч.2 УК РК (халатность), где 
установлены и признаны подозрева-
емыми два фигуранта (руководитель 
территориального Департамента энер-
гетического надзора и руководитель 
ОЖКХ г. Экибастуз). Т.е. лица, которые 

в силу полномочий обязаны были 
обеспечить надлежащий контроль и 
надзор за деятельностью ТОО в ото-
пительный период.

«Расследование по данному факту 
продолжается, иная информация в со-
ответствии с требованиями статей 47, 
201 УПК РК не подлежит разглашению, 
в целях сохранения конфиденциаль-
ности и соблюдения прав участников 
уголовного судопроизводства», – под-
черкнули в ведомстве.

Напомним обстоятельства дела. В 
конце ноября прошлого года в Экиба-
стузе на ТЭЦ и тепловых сетях города 
случилась крупная авария. В результате 
десятки домов оказались без тепла в 
сильные морозы. В итоге, в Экибастузе 
объявили чрезвычайную ситуацию, а 

последствия ЧП на ТЭЦ, порывы на 
тепловых сетях и в квартирах жителей 
тогда и в последующие месяцы устра-
няли как местные, так и прибывшие 
на помощь ремонтники из других 
регионов Казахстана. 

Тогда же прокуратура области 
начала следствие по ст. 254 УК РК 
– «Недобросовестное отношение к 
обязанностям в коммерческой орга-
низации».   Какое решение вынесет 
суд, кто и в какой мере понесет на-
казание – будет объявлено позже. 
Следует лишь добавить, что ранее суд 
удовлетворил иск акима Экибастуза 
к «Экибастузтеплоэнерго» по пово-
ду аварии. С предприятия взыщут в 
пользу бюджета города материальный 
ущерб – 22 170 308 тенге.

ЭКИБАСТУЗСКАЯ АВАРИЯ. СЛЕДСТВИЕ ЗАВЕРШЕНО, ДАЛЕЕ – СУД

ТЕНДЕР НА ОКАЗАНИЕ УСЛУГ АВИАЦИОННОГО АУДИТА
АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум - К» объявляет 

открытый тендер на предмет заключения рамочного договора услуг 
по авиационному (техническому) аудиту подрядчиков.

Подробная информация о проведении тендера размещена на сайте 
КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры», закупка № 5521-GB).

Справки по телефону: +7(495) 966 5014, либо
E-mail:  Vyacheslav.Bukharin@cpcpipe.ru
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Депутат Аскар Садыков в майском запросе правительству назвал 
энергосбытовые компании «паразитами, присосавшимися к 

энергосистеме страны». По мнению депутата, посредники моно-
польно скупают у производящих компаний электроэнергию и 
перепродают ее населению и предприятиям в 4-20 раз дороже, а 
занимаются лишь бухгалтерским оформлением финансовых по-
токов. Депутат на полном серьезе предложил ликвидировать все 
«фирмы-прокладки», как обычно делают депутаты, не предложив 
альтернативного решения выхода из ситуации.

Бросая общий взгляд на энергетическое хозяйство страны, 
можно видеть, что все реформы были направлены на усиление 
позиций частного сектора без должного контроля со стороны 
государства и потребителей. Каждая сторона энергетики – произ-
водящие, сетевые (передающие) и сбытовые (торговые) компании 
имеют собственные задачи, главная из которых – заработать ак-
ционерам прибыль. Сейчас контроль над отдельными участками 
энергосистемы восстанавливается. Главное в этом процессе – не 
переусердствовать и не сделать крен. 

Нынешнее повышение тарифов – краеугольный камень для его 
производителей, энергоснабжающих компаний и потребителей. 
Первым новые цены помогут удержать рентабельность произ-
водства, вторым – избежать ценового разрыва в период реформы, 
ну а конечные потребители совсем не хотят платить больше, что 
называется, «на ровном месте».  

Монополистам – производителям и посредникам в сфере водо- 
и газоснабжения и электроэнергии в ближайшее время придется 
найти способ пройти между условными «Сциллой и Харибдой». 
Заявление на рост цен подали четыре монополиста. Обществен-
ность и депутаты, конечно же, не упустят возможности повысить 
цитируемость на этой теме. 

…Потребители, как обычно, наблюдают. 

ЦИФРОВОЕ БУДУЩЕЕ  
В Минске в середине июня состоялось заседание 
Экспертной группы Евразийского экономического 
союза по вопросам гармонизации систем 
страхования вкладов с проведением ряда 
международных конференций и встреч в области 
цифровизации и информационных технологий. 

Как сообщает пресс-служба Казахстанского фонда гарантирова-
ния депозитов, в мероприятиях участвовала делегация КФГД 

во главе с председателем Адилем Утембаевым. 
Организатором очередной встречи выступило Агентство по 

гарантированному возмещению банковских вкладов Республики 
Беларусь при поддержке Евразийской экономической комиссии. 
В рамках заседания Экспертной группы представители страхов-
щиков депозитов, финансовых регуляторов и национальных 
(центральных) банков Армении, Беларуси, Казахстана, России и 
Кыргызстана обсуждали особенности национальных законода-
тельств и международные практики по отдельным параметрам 
системы гарантирования депозитов. 

«Так, участниками были рассмотрены вопросы по отбору бан-
ков-агентов для выплаты возмещения, мандату страховщиков 
депозитов, а также зачету встречных требований при определении 
размера гарантийной суммы, – отмечается в сообщении пресс-
службы КФГД. – Также во время встречи в Минске страховщики 
депозитов провели Международную научно-практическую конфе-
ренцию «Цифровое будущее систем страхования вкладов. Планы 
и перспективы». Она собрала порядка 100 участников, не только 
со стран ЕАЭС, но и с Азербайджана, Грузии, Турции, Сингапура. 
Особое внимание спикеры конференции уделили вопросам ис-
пользования цифровой инфраструктуры и сервисов банковского 
сектора и государственных органов в сфере страхования депозитов».

Представители фонда также участвовали в заседании рабочей 
группы по взаимодействию страховщиков депозитов стран ЕАЭС 
в сфере цифровизации, автоматизации и информационных техно-
логий. Здесь были обсуждены требования по защите информации 
в сфере системы возмещения вкладов и в целом актуальные во-
просы, касающиеся информационной безопасности. 

«Все встречи и обсуждения прошли плодотворно и содержа-
тельно. Ключевой задачей для нас является обеспечение защиты 
прав и интересов вкладчиков. Этот вопрос мы прорабатываем 
как в рамках обсуждения законодательств стран ЕАЭС в сфере 
страхования банковских вкладов, так и в части цифровизации 
бизнес-процессов страховщиков депозитов. КФГД изучает новей-
шие инструменты и подходы по разработке автоматизированных 
систем, которые в дальнейшем будут способствовать усовершен-
ствованию взаимодействия как с населением, так и с банками 
– участниками системы гарантирования депозитов», – цитирует 
пресс-служба комментарий председателя КФГД Адиля Утембаева.

Стороны договорились продолжить дальнейшее сотрудничество 
в целях обмена опытом и внедрения лучших мировых практик в 
национальных системах гарантирования депозитов, подчерки-
вается в сообщении фонда.

DKNews
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Макс АБАЗОВ, фото предоставлено 
пресс-службой ЕАБР 

Старт транспортному движению 
по БАКАД дали председатель 

Комитета автомобильных дорог 
МИИР РК Толеген Абдуллин, аки-
мы Алматинской области –Марат 
Султангазиев и Алматы – Ерболат 
Досаев. Первыми стартовали 10 фур, 
10 автобусов и легковые автомоби-
ли с логотипом БАКАД.

«БАКАД – это крупнейший в 
Центральной Азии инфраструктур-
ный проект. Большая Алматинская 
кольцевая автомобильная дорога 
создана во благо народа. Проект 
будет способствовать свободному 
передвижению жителей мегаполи-
са и местного населения», – уверен 
Толеген Абдуллин.

ДК в одном из недавних номеров 
рассказывал о готовящемся досроч-
ном открытии дороги. Участники 
проекта не подвели – многонаци-
ональная команда слово сдержала. 
Строительство БАКАД началось три 
года назад и по плану должно было 
завершиться в 2024 году. Однако, 
ввиду проведения полномасштаб-
ных и интенсивных работ, концес-
сионеру удалось осуществить реа-
лизацию проекта с опережением. 

БАКАД является первым кон-
цессионным проектом в истории 
Казахстана. В строительный кон-
сорциум вошли две турецких и две 
корейских компании: «Алсим Алар-
ко», «Макйол Иншаат», «СК Эко-
плант» и «Корея Экспрессвэй». Го-
сударственным партнером проекта 
является Министерство индустрии 
и инфраструктурного развития РК. 
Финансировали строительство три 
международных банка: ЕАБР, ЕБРР 

и Исламский банк развития. Общий 
объем инвестиций составил $743 
млн, в том числе: ЕБРР (A Loans) 
– $225 млн и (B Loans) – $125 млн; 
Исламский банк развития – $100 
млн; ЕАБР (A Loans) – $135 млн и 
консорциум – $158 млн.  

Протяженность БАКАД составля-
ет 66 километров. Дорога включает 
4-полосные (протяженность 14,5 
километра) и 6-полосные (51,5 
километра) участки движения, а 
также мосты, транспортные раз-
вязки, систему взимания платы со 
свободным движением и необхо-
димую инфраструктуру. 

«Автодорога должна стать ключе-
вым звеном в транзитном коридоре 
Западный Китай – Западная Европа, 
который придаст импульс экономи-
ческому развитию всего региона. 
Открытие автодороги даст возмож-
ность снизить транспортную на-
грузку на улично-дорожную сеть как 
самого Алматы, так и пригородной 
зоны», – сказал Марат Султангазиев.

Вдоль дороги установлено более 
200 камер видеонаблюдения и 
распознавания номеров, 2 метео-
станции с датчиками состояния до-
рожного покрытия, неконтактными 
датчиками параметров движения. 
Интеллектуальная транспортно-
платежная система (ИТПС) опреде-

ляет технические характеристики 
автотранспорта, такие как вес, 
габариты, распознает объекты 
движения и позволяет с Центра 
управления дорожным движением 
оперативно реагировать. Власти 
намерены и дальше развивать до-
рожную инфраструктуру региона. 
По словам акима Алматы, БАКАД 
является основой транспортного 
каркаса Алматинской агломерации.

«В рамках нового Генерального 
плана города Алматы до 2040 года 
сегодня ведется строительство 
шести радиальных дорог, ведущих 
к БАКАД», – подчеркнул Ерболат 
Досаев.

Открытие БАКАД снизит загру-
женность дорог Алматы в среднем 
на 20% за счет уменьшения проезда 
транзитного транспорта на терри-
торию города.  

«Проект стал первым междуна-
родным государственно-частным 
проектом в Центральной Азии. 
Еще в 2020 году БАКАД был при-
знан транспортной сделкой года 
одной из престижных премий в 
проектном финансировании – PFI 
Awards, – отметил председатель 
правления ЕАБР Николай Подгузов. 
– БАКАД соединит международные 
автомобильные маршруты в на-
правлении «Восток-Запад» и будет 

способствовать улучшению транс-
портной связности, расширению 
возможностей для грузоперевозок». 

По прогнозам участников про-
екта, объем грузов, перевозимых 
в зоне БАКАД, в ближайшие 15 
лет вырастет на 87% и достигнет 
35,9 миллиона тонн. В то же время 
БАКАД принесет социальные и 
экологические эффекты. Объездная 
дорога позволит перераспределить 
транспортную нагрузку на улично-
дорожную сеть Алматы и приго-
родной зоны, выведет транзитный 
транспорт за городскую черту, что 
сократит уровень негативного воз-
действия на окружающую среду, 
снизит шум и будет способство-
вать более безопасному движению 
транспортных средств. 

«Таким образом, вкупе с развити-
ем других объектов транспортной 
инфраструктуры, в том числе на 
границе с Китаем, а также между-
народных аэропортов, Казахстан 
расширяет свое влияние как стра-
тегический логистический хаб для 
всей Евразии. А как мы знаем, раз-
витие торговли – это важнейшая 
составляющая экономического 
благополучия страны. И мы рады 
способствовать всестороннему 
развитию Республики Казахстан», 
– заключил Николай Подгузов.

БАКАД: ПОЕХАЛИ!Первые легковые 
автомобили и большегрузы 
покатили по Большой 
Алматинской кольцевой 
автомобильной дороге. 
Торжественно и 
официально при участии 
министра национальной 
экономики РК Алибека 
Куантырова она была 
открыта 16 июня, собрав 
на церемонии большое 
число гостей, и в первую 
очередь – представителей 
многостороннего ГЧП-
проекта. 

Наталья БУТЫРИНА, Мангистауская область, 
фото пресс-службы НК «QazagGaz»

В настоящее время на внутреннем рынке области на-
блюдается самое высокое потребление природного 

газа. Стоит отметить, что газотранспортная система «Жа-
наозен – Жетыбай – Актау» эксплуатируется уже более 40 
лет. Она состоит из трех ниток и является продолжением 
магистрального газопровода «Окарем – Бейнеу», который 
покрывает потребность в природном газе области, города 
Актау и крупных промышленных предприятий области.

На сегодняшний день газотранспортная система Манги-
стауской области работает с высокой нагрузкой – факти-
ческая максимальная производительность магистрального 
газопровода «Бейнеу – Жанаозен» – 3,1 млрд кубометров 
газа в год, а газопровода «Жанаозен – Актау» составляет 
2,6 млрд кубических метров газа в год (при проектной 4,54 
млрд кубов). В осенне-зимние периоды система работает 
на предельных нагрузках.

С целью повышения надежности газоснабжения Манги-
стауской области и обеспечения энергобезопасности страны 
в регионе в феврале 2023 года национальная компания 
QazaqGaz начала строительство второй нитки магистраль-
ного газопровода «Бейнеу – Жанаозен». Проект входит в 
Комплексный план социально-экономического развития 
Мангистауской области на 2021-2025 годы, а также – в 
общенациональный план мероприятий по реализации По-
слания главы государства от 01.09.2021 г.

Строительство магистрального газопровода ведется за 
счет собственных средств компании QazaqGaz при под-
держке Министерства энергетики и правительства в раз-
мере 180 млрд тенге. 

На обеспечение необходимым дополнительным объемом 
газа и направлен проект «Строительство второй нитки маги-
стрального газопровода «Бейнеу – Жанаозен», что связано 
с активным развитием в регионе туристического кластера, 
увеличением количества сельскохозяйственных объектов 
(птицефабрик, теплиц и т.д.), жилищным строительством 
по области, в том числе и областном центре. Кроме того, 
увеличиваются мощности МАЭК, строятся новые опресни-
тельные заводы и внешняя инфраструктура Каспийского 
энергетического хаба, что приводит к увеличению потре-
бления природного газа. 

Как отметил Мейрбек Ихсанов, заместитель председателя 
правления НК «QazaqGaz», согласно технологической схеме 
проекта, общая протяженность второй нитки газопровода 
составит 308 км, пропускная способность – 5,8 млрд кубо-
метров газа в год. Согласно графику, на сегодняшний день 
выполнено 30% от всего объема работ. Ввод в эксплуатацию 
запланирован на декабрь 2023 года.

«Сегодня в строительстве задействована техника, анало-
гов которой нет на территории СНГ. Траншейная машина за 
сутки выполняет работу 24 экскаваторов. Введение в строй 
новой газотранспортной артерии решит многие проблемы 
Мангистауской области. 

Например, первая нитка магистрального газопровода 
используется более чем 40 лет. Чтобы обеспечить беспе-
ребойность, безаварийность, нам необходим резервный 
газопровод. Пропускная способность существующего ма-
гистрального газопровода чуть больше 3 млрд кубометров 
газа. Запуск новой линии позволит дополнительно пропу-
скать порядка 6 млрд кубометров газа в год, что позволит 
компенсировать спрос. Согласно графику производства 
работ, завершение строительства планируется в 4 кварта-
ле 2023 года. Начало реализации транспортировки газа 
планируется со второго полугодия 2024 года. Газопровод 
«Бейнеу – Жанаозен» обеспечит газом 770 тысяч человек 
Мангистауской области», – пояснил Мейрбек Ихсанов.

В период строительства на объекте будет задействован 
921 человек. Планируемая численность работников в пе-
риод эксплуатации составит 25 человек (дополнительные 
рабочие места для эксплуатации 2 нитки магистральный 
газопровод «Бейнеу – Жанаозен»).

Мейрбек Ихсанов сообщил, что по итогам реализации про-
екта планируется увеличить общую проектную пропускную 
способность газопроводов и компрессорных станций, обе-
спечить потребности в газе Мангистауской области в полном 
объеме, с учетом планируемого социально-экономического 
развития. Будет также обеспечена бесперебойная подача 
газа в область; увеличится надежность газоснабжения на-
селения и крупных промышленных предприятий Актау и 
области. Проект позволит существенно минимизировать 
опасность возникновения ЧС, связанных с остановкой га-
зопроводов, обеспечить бесперебойную поставку газа для 
туристического кластера на побережье Каспийского моря.

Руководитель газотранспортной компании также сооб-
щил, что за счет бюджетных средств в текущем году будет 
начато строительство 4-й нитки магистрального газопровода 
«Жанаозен – Актау». 

«Приоритетный проект «Капитальный ремонт трех ниток 
магистрального газопровода «Жанаозен – Жетыбай – Ак-
тау» выполнен на 93% (строительно-монтажные работы). 
Согласно графику производства работ, завершение строи-
тельства и ввод в эксплуатацию планируется в сентябре 2023 
года. Однако, учитывая важность бесперебойной работы 
газопровода для региона, подрядчик выполняет работы с 
опережением графика», – подчеркнул Мейрбек Ихсанов.

Реализация проектов окажет благоприятный мультипли-
кативный эффект на социально-экономическое развитие 
региона, будет способствовать развитию МСБ, созданию 
новых рабочих мест, а также повышению качества жизни 
населения.

Динара ЮСУПОВА

Необходимость в этом проекте 
назрела давно. Как напомнили в 

АлЭС, согласно действующему эколо-
гическому законодательству страны, к 
2030 году доля переработки отходов 
должна быть доведена до 40%, к 2050 
году – до 50%. Реализация проекта 
позволит решить задачи по глубокой 
переработке золошлаковых отходов, 
образующихся на алматинских ТЭЦ, с 
извлечением из них до 99% полезных 
элементов.

На конкурс заявились семь участ-
ников. Их проекты были детально 
изучены конкурсной комиссией, в со-
став которой входили представители 
акимата, Департамента экологии го-
рода, технические специалисты НИИ и 
энергетики.  1июня т.г. были подведены 
итоги, а 16 июня ¬озвучены. Главными 
аргументами в пользу этого проекта 
стали: механические и электростати-
ческие способы разделения отходов, 
которые не связаны с применением 
химических веществ; полная пере-
работка и последующая утилизация, 
либо полной рекультивация отвалов; 
полная ликвидация накопленного 
экологического ущерба; безотходное 
– без дополнительных захоронений 
– новое производство. Победитель 
получил призовой миллион тенге и 
право реализовать свой проект.

Для АлЭС золоотвалы давно стали 
существенной проблемой: зола

десятилетиями накапливалась на 

угольных станциях и требовала по-
стоянной рекультивации. При этом 
золоотвалы занимают существенную 
площадь. В частности, на ТЭЦ-2 они 
расположились на площади 360 га. 
Эти земли не могут эффективно ис-
пользоваться, к тому же отведенная 
площадь

близка к исчерпанию вместимости. 
А объем зольных запасов станции со-
ставляет 20 млн тонн. 

Как пояснил главный инженер 
АлЭС Газий Исмухамбетов, на город-
ских ТЭЦ сжигается экибастузский 
энергетический уголь с высокой 
зольностью – около 40%, поэтому за-
пасы складируемой золы ежегодно 
прирастают почти на миллион тонн. 
Но поскольку зола на 50% состоит из 
оксидов кремния, на 25% – оксидов 
алюминия, на 5% – оксида железа и из 
металлов в небольших долях, то она 
может рассматриваться как сырье для 
производства стройматериалов и для 
металлургии, подчеркнул специалист.   

Комплекс по переработке золошла-
ковых отходов в соответствии с про-
ектом планируется построить рядом 
с Алматинской ТЭЦ-2. «Поскольку 
предприятие будет на территории 
ТЭЦ, то перевозки золы, а значит и 
экологических проблем, не будет. От 
слова «совсем», – уточнил совладелец 
«Arka Development» Рахат Еламан.

Он раскрыл и другие параметры 
проекта. Его ориентировочная сто-
имость составит $21 млн. Для этого 
компания планирует привлечь частные 

инвестиции. Планируемая годовая 
производительность предприятия со-
ставит от 300 тысяч тонн на начальном 
этапе с дальнейшим наращиванием до 
1 млн тонн в год за счет модельных 
установок. После переработки золош-
лака будут получены четыре вида про-
дукта: недожог угля (брикетированный 
продукт для котельных); магнетит 
(сырье для металлургической про-
мышленности, наполнитель тяжелых 
бетонов); микросфера (наполнители 
при производстве изделий из пласт-
масс, гипса, керамики, облегченных 
цементов); алюмосиликатный продукт 
(сырье для стройматериалов).

Партнером Arka Development по 
проекту выступают городские власти и 
российская компания «РИД Капитал». 
Для строительства перерабатываю-
щего завода будет зарегистрировано 
СП. Собственником технологии станет 
новое юрлицо. А принцип реализации 
проекта – государственно-частное 
партнерство. 

Государственная составляющая 
точно будет, поскольку вся инфра-
структура завязана на государстве, 
подтвердил Рахат Еламан. Сейчас 
обсуждается вопрос привлечения 
к проекту госкомпаний – «Самрук-
Энерго» или АлЭС. Но речь не идет о 
госфинансировании. «Для производ-
ства нам необходима поставка золы, 
подключение воды, строительство 
дорог, тупика, использование земли…
Нам должны это гарантировать», – 
уточнил Р. Еламан.

Участники проекта настроены оп-
тимистично – сырья хватит на многие 
годы. Поскольку ТЭЦ-2 пока еще рабо-
тает на угле, а значит производит золу, 
к которой будет добавляться сырье из 
запасов. В дальнейшем планируется 
перерабатывать золу и с других ТЭЦ, 
находящихся в ведении «Самрук-
Энерго». Это позволит освободить 
золоотвалы площадью около 500 га.

По словам гендиректора ООО «РИД 
Капитал» Игоря Пясецкого, в случае 
договоренности всех участников про-
екта, планируется через 15 месяцев на-
чать выпуск продукции. Меморандум 
уже подписан, на очереди – подготовка 
дорожной карты, проработка уставных 
документы для создания СП.  

Для «РИД Капитала» это не первый 
проект. Ранее различные проекты в 
сфере переработки золошлаковых от-
ходов были реализованы компанией 
на Приморской ГРЭС, Иркутской ТЭЦ-
10, Апатитской ТЭЦ и Рефтинской ГРЭС.

Оборудование для строительства 
казахстанского завода будет произ-
водить Краснодарский машиностро-
ительный завод. Это займет примерно 
6-8 месяцев. Договоренность об этом 
достигнута. Что касается реализации 
продукции, то уже есть спрос и по-
купатели на микросферу, железный 
концентрат, недожог и алюмосиликат-
ную смесь, подтвердил Рахат Еламан, 
добавив, что «стройматериалы будут 
самым чувствительным товаром. И от 
них будет напрямую зависеть мощ-
ность переработки завода. Чем больше 
сможем продавать, тем больше мощ-
ность завода».  

Предположительно, изготовленную 
из золы продукцию начнут выпускать 
к 2024-2026 годам. 

ЗОЛА. УЖЕ НЕ «ЗОЛУШКА» ЭНЕРГЕТИКИ

Алматинские энергетики нашли решение одной из острейших экологических проблем 
современной энергетики – переработка золошлаковых отходов. Его предложила 
компания «Arka Development», научно-технический проект которой победил в конкурсе, 
объявленном АО «АлЭС». Стороны подписали соответствующий меморандум. 

В Мангистауской области идет реализация 
мегапроектов в сфере газификации, 
что позволит увеличить мощность и 
пропускную способность газотранспортной 
системы, покрыть растущие объемы 
потребления природного газа региона.

НОВАЯ АРТЕРИЯ 
ОБЕСПЕЧИТ ГАЗОМ 
770 ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК



ЗЕМЕЛЬНЫЙ ВОПРОС

www.dknews.kz
РЕГИОН
6

ДРАЙВЕРЫ РАЗВИТИЯ
Деловой Казахстан | 23 июня 2023 г.

АПК

 стр. 1

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

В интервью ДК заместитель 
председателя правления – 

проректор по стратегическому 
развитию и научной работе Вос-
точно-Казахстанского универси-
тета им. С. Аманжолова Ирина 
РОВНЯКОВА поделилась информа-
цией об актуальных проектах, вы-
полняемых учеными университета 
по развитию агропромышленной 
отрасли страны.  

– Ирина Владимировна, рас-
скажите, пожалуйста, о новой 
разработке ученых – биопрепа-
ратах для сельского хозяйства на 
основе природных материалов. 

– Рост народонаселения, соответ-
ственно увеличение потребления 
продуктов питания и производства 
сырья сельского хозяйства, вынуж-
дает страны идти на повышение 
производительности отработанных 
площадей. Основной причиной 
потери урожайности является 
интенсификация выращивания 
сельскохозяйственных культур без 
надлежащего уровня применения 
современных мероприятий защиты 
растений. 

Цель создаваемых биопрепаратов 
– разработка полифункциональ-
ного капсулирующего состава для 
предпосевной обработки семян 
сельскохозяйственных культур. За-
дача ученых – изучить воздействие 
биопрепаратов на прорастание, 
рост, развитие, урожайность и тех-
нологические качества культур. В 
частности, например, для сои пред-
лагается использование биоразла-
гаемых полимеров в сочетании с 
местными нетрадиционными агро-
минералами и биостимуляторами 
фунгицидного действия.  

По полученным результатам 
определено, что урожайность 
сельскохозяйственных культур 
увеличивается на 30%. Продукт, 
полученный в рамках проекта, 
способствует снижению использо-
вания воды в 1,5-2 раза, а биости-
муляторы фунгицидного действия 
способствуют повышению урожай-
ности не менее чем в 1,5-2 раза, 
кроме того, улучшаются качество 

полученных сельскохозяйствен-
ных продуктов и экологическое 
состояние почвы. 

С экономической и экологиче-
ской точки зрения, органический 
капсулирующий состав на основе 
отечественного сырья способству-
ет импортозамещению семенных 
культур и выпуску экспортоори-
ентированных продуктов, а также 
исключению отрицательного вли-
яния на окружающую среду. 

– Какова роль в развитии АПК 
еще одной разработки ученых – 
биоразлагаемого «Почвенного 
кондиционера»?   

– Он создан на основе природ-
ных полимеров и необходим для 
сохранения влажности сельскохо-
зяйственных угодий и повышения 

урожайности сельскохозяйствен-
ных культур. Особенно высока 
актуальность проекта с влагоудер-
живающими и биостимулирую-
щими свойствами для сельскохо-
зяйственных угодий и пустынных 
территорий Казахстана.

Полимерные гидрогели, обычно 
используемые в сельском хозяй-
стве, представляют собой токсич-
ные синтетические полимеры. Они 
загрязняют почву и отрицательно 
сказываются на урожайности. 
Использование биоматериалов в 
аграрном секторе нашей страны 
направлено на решение экологи-
ческих проблем. 

Анализ показал, что применение 
инновационных технологий в об-
ласти защиты растений увеличило 
объемы и урожайность сельско-
хозяйственных культур в мире, 
однако усложнились экологиче-
ские проблемы. По этой причине 
ученые университета, по заказу 
фермерского хозяйства «Дружба», 
разрабатывают «Кондиционер 
почвы», повышающий влажность 
пустынных земель и придающий 
растениям биостимулирующие 
свойства. 

Исследования показали, что 1 
грамм массы «кондиционера по-
чвы» может хранить 350 г воды. 
Период биологической деградации 
составил 77 дней. А поскольку для 

производства биоразлагаемого 
гидрогеля используется казахстан-
ское сырье, его стоимость ниже, 
чем у товарной иностранной про-
дукции. Более того, он свободен от 
импортозависимости и позволяет 
вывести инновационный продукт 
на казахстанский рынок. 

Композиты, разработанные на 
основе натуральных ингредиентов, 
позволяют наладить производство 
биоразлагаемого гидрогеля, само-
разложение которого положитель-
но влияет на экологию, использова-
ние сельскохозяйственных отходов 
для получения сырья значительно 
облегчает утилизацию отходов, 
которые до сих пор использовались 
в качестве топлива. 

Таким образом, что касается 
экономического и экологического 
аспекта, то волокнистые материалы 
на основе отходов сельского хо-
зяйства способствуют замещению 
импорта дорогостоящего хлопка 
и древесины, а также улучшению 
санитарно-гигиенических работ и 
устранению, в целом, негативного 
воздействия химических веществ 
на компоненты окружающей среды.

Так научные проекты ученых, 
переходя из теоретической в 
практическую плоскость, помога-
ют аграриям всей страны решать 
самые сложные задачи развития 
аграрно-промышленной отрасли. 

ИННОВАЦИОННЫЕ 
БИО-РАЗРАБОТКИ ТЕСНЯТ ИМПОРТ

Мария СМЕЛЫХ, Северо-Казахстанская 
область, фото из архива ДК

По словам первого заместителя 
прокурора региона Абу-Али 

Саттара, на сегодняшний день 
нехватка пастбищных угодий для 
выпаса скота населением в сель-
ской местности остается одной из 
актуальных проблем.

Так, к примеру, в 2016 году в селе 
Жанасу Андреевского сельского 
округа района имени Габита Мус-
репова предпринимателю были 
предоставлены пастбищные угодья 

общей площадью 990 гектаров, при 
том, что земельный участок предна-
значен исключительно для выпаса 
скота местного населения.

– В указанном населенном 
пункте имеется острая нехватка 
пастбищных угодий. Только по-
сле вмешательства прокуратуры 
области управлением сельского 

хозяйства и земельных отношений 
акимата СКО подан иск в суд с тре-
бованием об изъятии земельного 
участка, – сообщает прокуратура 
области.

Всего с начала года в суд подали 
29 аналогичных исков об изъятии 6 
147 гектаров земель, по остальным 
участкам ведется исковая работа, 

идет сбор необходимых докумен-
тов. Эксперты уверены, изъятие не-
законно предоставленных земель в 
границах сельских населенных пун-
ктов поможет устранить дефицит 
пастбищ, значит, сельские жители 
смогут пасти там личный скот на 
законных основаниях.

– Помимо этого, прокуратурой 
области совместно с департамен-
том по управлению земельными 
ресурсами выявлено 275 тысяч гек-
таров неиспользуемых пастбищных 
угодий, – добавляют в ведомстве. 
– Всем землепользователям вы-
даны предписания об устранении 
нарушений земельного законо-
дательства РК, срок исполнения 
которых истекает в текущем году. 
В противном случае землепользо-
ватели будут привлечены к адми-
нистративной ответственности, а 
их земли будут изъяты в судебном 
порядке.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодарская область, 
фото Валерия БУГАЕВА

В последние годы земледельцы 
региона стали активно обновлять 

сельскохозяйственную технику. Ее они 
приобретают как за свои средства, так 
и по кредитам или лизингу, зная, что 
эти затраты окупятся с лихвой. Это по-
зволит повысить производительность 
труда, нарастить объемы выпускаемой 
продукции в том числе реализуемой 
за пределами республики. 

Так, в частности, читают в ТОО 
«Победа» Щербактинского района, 
известном в области и республике 
передовом хозяйстве. Как рассказал 
его директор Владимир Поляков, то-
варищество купило за 100 миллионов 
тенге шведскую сеялку Väderstad, 
которая в состоянии сеять до восьми 
разных культур. 

– О ней нет плохих отзывов. Сеялка 
обладает посекционным отключени-
ем. К примеру, она автоматически 

будет отключать те секции, где она 
уже посеяла. Это тоже преимущество. 
Также в тракторе установлена си-
стема навигации, погрешность – три 
сантиметра. В Павлодарской области 
этих сеялок уже больше десяти. Как 
правило, все самые крупные хозяй-
ство имеют именно эту сеялку, для 
того чтобы получать максимальный 
результат, – сказал Владимир Поляков.

Напомним, что создание конкурен-
тоспособного агропромышленного 
комплекса является одной из задач 
национального проекта, касающегося 
развития АПК. Документом предусма-
тривается повышение производитель-
ности труда в два с половиной раза, 
увеличение экспорта продукции АПК 
вдвое и обеспечение потребителей 
социально значимыми продоволь-
ственными товарами отечественного 
производства.

Но не только аграрии обновляют 
технику. Новые модификации техники 
и оборудования начали поступать в 

лесхозы области. Это, в частности, по-
зволит более эффективно бороться с 
природными пожарами. 

Как сообщили в областном управ-
лении недропользовании, лесоохраны 
учреждения региона в этом году приоб-
ретут три пожарных автоцистерны – по 
одной в каждый лесхоз. За счет об-
ластного бюджета на это выделят более 
300 млн тенге. В Урлютюбский лесхоз 
(Железинский район) одну спецмашину 

уже доставили. Техника соответствует 
всем заявленным требованиям. 

Оснащенность пожарными машина-
ми трех лесных учреждений составля-
ет 40%. То есть шесть единиц техники 
из 15, положенных по нормативам. 
Приобретение новых машин позволит 
повысить уровень оснащенности до 
60%. В планах на следующие годы 
полностью оснастить лесхозы пожар-
ными машинами.

АГРАРИИ ОБНОВЛЯЮТ ПАРК СЕЛЬХОЗТЕХНИКИ
Сеялки, способные высевать до восьми культур, 
приобретают павлодарские аграрии.

ЕСЛИ ПАСТБИЩА В ДЕФИЦИТЕ...Прокуратура Северо-
Казахстанской области 
борется с незаконным 
использованием пастбищ. 
Главной проблемой 
остается незаконное 
предоставление участков 
из земель сельских 
населенных пунктов.

КУРЫК ПРИЗНАН 
ЗЕЛЕНЫМ ПОРТОМ
СДЕЛАН ЕЩЕ ОДИН ШАГ 
В РАЗВИТИИ ТРАНСПОРТНОЙ 
ИНТЕГРАЦИИ В КАСПИЙСКОМ 
РЕГИОНЕ 
Морской порт Курык на Каспии получил 
сертификат системы экологического 
менеджмента EcoPort для портов 
и портовых терминалов, соответствующей 
экологическим параметрам ESPO. 
Соответствующее свидетельство 
генеральному директору ТОО «Порт 
Курык» Серику Ахметову в Астане вручили 
генеральный секретарь ОБСЕ Хельга Мария 
Шмид и министр экологии и природных 
ресурсов Зульфия Сулейменова.
Наталья БУТЫРИНА, 
фото предоставлено пресс-службой порта Курык

В рамках внедрения в порту Курык системы менеджмента 
качества ИСО14001:2015 «Система экологического 

менеджмента» морская гавань получила статус «зеленого» 
порта в Каспийском регионе (EcoPorts).

EcoPorts – главная экологическая инициатива европей-
ского портового сектора, которая предоставляет портам и 
портовым терминалам инструменты для создания собствен-
ной системы управления окружающей средой на основе 
руководящих принципов ECOPorts PERS (СЭЭП). 

Сертификат предусматривает создание цифровой 
платформы для облегчения обмена информацией между 
портами Казахстана, Туркменистана и Азербайджана. А эта 
система, в свою очередь, будет подключаться к крупным и 
современным портам Европы.

Как отметил гендиректор порта Курык Серик Ахметов, 
сертификация проведена в рамках проекта ОБСЕ «EcoPorts», 
всемирно признанного стандарта экологического менед-
жмента в портах и портовых терминалах. Сертификат 
откроет для порта Курык новые возможности и позволит 
повысить эффективность и скорость грузоперевозок.

«Получение нового статуса портом Курык дает возмож-
ность для расширения взаимоотношений с европейскими 
портами, а также поспособствует улучшению экологической 
ситуации в Каспийском регионе. Сертификат EcoPort при-
даст морской гавани статус «зеленого» порта, интегри-
рованного в транспортную систему Европы», – пояснил 
Серик Ахметов.

Как известно, в свете адаптации торговых путей и цепочек 
поставок к международной политическо-экономической 
ситуации, в текущем году резко вырос спрос на услуги 
казахстанских портов.

«По сравнению с 2021 годом по итогам 2022 года через 
порт Курык было отправлено в два раза больше паромов. С 
начала 2023 года через порт перевезено более 550 тысяч 
тонн грузов. Это вдвое больше, чем за аналогичный период 
прошлого года», – сообщил гендиректор порта Курык.

По словам Хельги Марии Шмид, ОБСЕ и Казахстан активно 
взаимодействуют в области создания транспортной инте-
грации в Каспийском регионе в целях развития «зеленых» 
морских гаваней.

«Сотрудничество между портом Курык и ОБСЕ, а также 
родственными портами на Каспии является еще одним важ-
ным шагом в обеспечении дальнейшей защиты окружающей 
среды и ускорении более эффективного и своевременного 
обмена данными в Каспийском регионе», – отметила Хельга 
Мария Шмид.

Как известно, проект «Содействие развитию «зеленых» 
портов в регионе Каспийского моря» общей стоимостью 
2,5 млн евро стартовал в 2019 году в виде серии меропри-
ятий, связанных единой тематикой вопросов Каспийского 
региона в Туркменистане, Азербайджане, Казахстане. 

В рамках проекта проведена оценка цифровой готовности 
всех портов Каспийского моря; ускорен переход на без-
бумажный обмен торговыми данными между портами, что 
сделало торговые операции более быстрыми, безопасными 
и устойчивыми; оказана поддержка интеграции принципов 
«зеленых» портов и получения сертификата EcoPorts для 
сокращения выбросов углерода; создано региональное 
сообщество участников торгово-логистической сферы.

Проект имеет важное значение для развития инфра-
структуры морских трансконтинентальных грузоперевозок, 
упрощения таможенных процедур посредством внедрения 
цифровизации, подготовки и обучения отечественных спе-
циалистов. Его реализация позволит снизить негативное 
воздействие порта на окружающую среду, в том числе 
через использование возобновляемой энергии, и в целом 
улучшить экологическую ситуацию в каспийском регионе, 
а также получить финансовую поддержку экологических 
проектов в ТОО «Порт Курык» от ОБСЕ.

Кроме того, проект даст новые возможности для раз-
вития взаимоотношений с европейскими странами и уве-
личит грузопоток через порт Курык. Цель на ближайшую 
перспективу – достичь и удержать лидирующие позиции 
по обслуживанию экспортных и транзитных грузопотоков 
в Каспийском регионе, обеспечив высокий качественный 
уровень услуги, стабильности и точности.

Проект осуществляется в партнерстве с Европейским 
банком реконструкции и развития, ЕЭК ООН и ведущими 
экспертами частного сектора, а финансируется такими 
европейскими странами, как Германия, Италия и Исландия.

Сообщается, что проект предусматривает подготовку 
«дорожной карты» процессов автоматизации и оцифровки 
морских портов в Баку (Азербайджан), Актау и Туркмен-
баши (Туркменистан), подготовку технико-коммерческого 
обоснования возможностей по использованию возобнов-
ляемых источников энергии, организацию региональных 
семинаров по изучению передового опыта «зеленых» 
портов мира. В настоящее время статус EcoPorts имеют 
34 европейских порта.

Напомним также, что на минувшей неделе порт Курык 
был включен в единый реестр участников специальных 
экономических зон и вошел в состав СЭЗ «Морпорт Актау». 
Эти процедуры стали логическим завершением целого ряда 
инициатив и мероприятий, поддержанных и реализованных 
Комитетом транспорта МИИР, акиматом Мангистауской 
области и подразделениями порта Актау.



ПРЕДСТОЯЩИЕ СОБЫТИЯ
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ОДИН ПОЯС, ОДИН ПУТЬ С
О

Т Р У Д Н И Ч Е С ТВ
А

Татьяна БИРЮКОВА, 
фото из архива ДК, снимок сделан 
на казахстанско-китайском СП 

Китаю и Казахстану все эти годы, 
несмотря на грозные глобальные 

вызовы, удалось продолжить развитие 
эффективного сотрудничества, причем 
практически во всех отраслях эконо-
мики. Китай был и остается вторым 
по величине торговым партнером 
Казахстана, вторым же – по объему 
экспорта и импорта. В 2023 году стра-
ны продолжат тесно сотрудничать в 
рамках многосторонних механизмов, 
таких как ООН, ШОС, СВМДА, «Китай 
– Центральная Азия», активно реали-
зовывать Инициативу по глобальному 
развитию и Инициативу по глобальной 
безопасности и способствовать по-
строению глобального управления 
в более справедливом и разумном 
направлении.

КАТАЛИЗАТОР УСКОРЕНИЯ 
В 2022 году экономика Китая по-

казала хороший рост, ее общий объем 
превысил 120 трлн юаней (около 18 
трлн долларов), рост составил 3% – 
быстрее, чем в большинстве крупных 
экономик. ВВП на душу населения 
остается выше 12 тыс. долларов США 
в течение двух лет подряд. На конец 
года сальдо валютных резервов до-
стигло 3,1277 трлн долларов, что вы-
вело страну на первое место в мире 
по этому показателю. 

И для Казахстана, других стран 
Центральной Азии присоединиться к 
такому партнеру, быть сопряженным 
с ним и его проектами – это прямой 
путь к ускорению и собственного раз-
вития. По признанию авторитетных 
международных экспертов, экономика 
Китая является одним из двигателей 
мировой экономики, а рост ВВП Под-
небесной на 3% в 2022 году имеет для 
нее важнейшее значение. Аналитики 
сходятся во мнении, что китайская 
модернизация не только развивается 
рекордно быстрыми темпами, но и дает 
импульс глобальному развитию, в том 
числе Центральной Азии. 

За последние 10 лет экономика 
Китая росла в среднем на 6,6% в год и 
вошла в число крупнейших экономик 
мира. Средняя ставка вклада Китая в 
мировой экономический рост достигла 
38,6% – это превышает сумму ставок 
вклада стран G7. Согласно исследова-
нию Глобального института McKinsey, 
к 2040 году за счет интеграции эко-
номики Китая и других стран мира 
ожидается создание экономической 
стоимости в размере от 22 трлн до 37 
трлн долларов. 

Китайская интеграционная ини-
циатива «Один пояс, один путь» по-
зволила вывести из нищеты 40 млн 
человек в странах – партнерах КНР, 
задействованных в этот глобальный 
проект. В рамках инициативы уже 
осуществляется более 3000 проектов 
сотрудничества, которые привлекли 
более триллиона долларов. Благодаря 
этому по миру создано 420 тыс. новых 
рабочих мест.

УНИКАЛЬНОСТЬ 
И ВЗАИМОДОПОЛНЯЕМОСТЬ
Ключевая уникальная особенность 

проекта Belt and Road заключается в 
том, что он в полной мере учитывает 

экономические интересы всех стран-
участниц, органично соединяется с 
национальными программами. В част-
ности, с казахстанской госпрограммой 
инфраструктурного развития «Нұрлы 
жол». 

И эту особенность инициативы 
изначально подчеркивал глава КНР, 
отмечая, что строительство «Пояса и 
пути» предполагает не начало с чи-
стого листа, а работу на основе сопря-
жения уже существующих стратегий и 
использования взаимодополняющих 
преимуществ. Первое десятилетие 
инициативы показывает, что этого 
вектора Китай придерживается не-
укоснительно. По состоянию на начало 
2023 года 151 страна и 32 междуна-
родные организации присоединились 
к Инициативе «Пояс и путь», подписав 
Меморандум о взаимопонимании с 
Китаем. 

Казахстан, будучи страной, где было 
объявлено об инициативе, занимает 
особое место в этом проекте. Все 10 лет 
сотрудничества, в том числе, в рамках 
инициативы «Пояс и путь», Казахстан 
и Китай соблюдали принцип широких 
консультаций, совместного вклада и 
общих выгод. В результате было под-
писано очень большое количество 
важных документов о двустороннем 
сотрудничестве. 

Многое достигнуто в сфере свя-
зывания объектов инфраструкту-
ры: разветвленная сеть включает 
автомобильные, железные дороги, 
авиацию и нефтегазопроводы. Функ-
ционирует 7 пар многолетних портов, 
5 трансграничных трубопроводов 
для транспортировки нефти и газа, 2 
трансграничные железнодорожные 
магистрали и 1 международный центр 
приграничного сотрудничества. А ки-
тайско-казахстанская база логистиче-
ского сотрудничества в Ляньюньгане 
дает Казахстану возможность иметь 
прямой выход к Тихому океану. По 
состоянию на середину декабря 2022 
года через железнодорожные порты 
Алашанькоу и Хоргос курсировало 
более 12 000 поездов Китай-Европа.  

Сегодня в республике успешно ра-
ботает 3300 совместных предприятий 
в таких стратегических отраслях, как 
горно-металлургический комплекс, 

обрабатывающая промышленность и 
другие. Ключевым регионом, традици-
онно связывающим страны, выступает 
китайский Синьцзян, на долю которого 
приходится более 40% от всего това-
рооборота Казахстана и Китая. 

Заместитель премьер-министра – 
министр торговли и интеграции РК 
Серик Жумангарин, выступая на не-
давнем форуме «2-й Дружественный 
диалог приграничного сотрудничества 
Казахстана и Китая», заявил, что Ка-
захстан готов предложить китайскому 
покупателю широкий ассортимент 
промышленных и сельхозтоваров по 
135 товарным позициям на сумму 
свыше $1 млрд. 

«Казахстан готов довести объемы 
ежегодных поставок пшеницы в КНР 
до 1 млн тонн и выше. Для этого, в 
том числе, есть и инфраструктурные 
возможности. Мною дано поручение 
о пилотном направлении одного 
железнодорожного состава зерна 
в бондовую зону КНР», – сказал он, 
предложив создать Подкомитет по 
сельскому хозяйству между РК и КНР 
для оперативного решения вопросов 
взаимной торговли.

Только на полях этого форума, как 
подтверждение действительно со-
стоявшего диалога китайской и казах-
станской сторон, было подписано 16 
двусторонних документов, из которых 
5 коммерческих на сумму $565,4 млн.

Сейчас Китай и Казахстан ведут 
активную совместную работу по по-
вышению эффективности работы 
пунктов пропуска, логистических цен-
тров и транспортной инфраструктуры 
вдоль границы: принимаются меры 
по модернизации торговой инфра-
структуры и системы пограничного 
контроля, развиваются транзитные 
направления, в том числе в рамках 
Транскаспийского международного 
транспортного маршрута. Что при-
носит результаты: только за 2022 год 
объем перевозок грузов транзитом 
по железной дороге Казахстана уве-
личился на 1,1 млн тонн и составил 
9,4 млн тонн. Транзитные перевозки 
автотранспортом из КНР возросли в 
два раза и составили 980,6 тыс. тонн.

К слову, с 2014 по 2016 год общий 
объем торговли Китая со странами 

вдоль «Пояса и пути» превысил три 
триллиона долларов, а объем китай-
ских инвестиций в страны проекта 
превысили 50 миллиардов долларов. 

ТОРГОВЛЯ И ИНВЕСТИЦИИ
Объем торговли между нашими 

странами за 30 лет увеличился почти 
в 80 раз и в 2022 году превысил 30 
миллиардов долларов. Как объясняют 
эксперты, высокая динамика роста 
взаимной торговли в 23,6% в годовом 
исчислении стала возможной по при-
чине увеличения поставок Казахста-
ном в Китай сельскохозяйственной 
продукции на 133,7%, сырьевых 
энергетических продуктов – 58%, 
химической продукции – 25,2%. В 
свою очередь Казахстан увеличил 
на 45% импорт из Китая пластмассы 
и каучука, на 23,4% – текстиля и тек-
стильных изделий и на 21,4% машин 
и оборудования. 

При сохранении подобной дина-
мики договоренность глав государств 
Китая и Казахстана по увеличению 
товарооборота к 2030 году до 35 
млрд долл. может быть реализована 
гораздо раньше.

Говоря о финансовом сотрудни-
честве Китая и Казахстана, надо от-
метить, что в сентябре прошлого года 
центральные банки стран подписали 
меморандум о взаимопонимании по 
созданию механизма клиринга в юа-
нях в Казахстане. Это упрощает пред-
приятиям и финансовым учреждениям 
возможности использовать юани для 
трансграничных транзакций. Китай, к 
слову, является пятым по величине ис-
точником инвестиций в РК. По данным 
Energyprom.kz, в 2022 году экспорт из 
РК увеличился за год на 34,7%, до 13,2 
млрд долларов. Доля экспорта Казах-
стана в Поднебесную заняла в общем 
товарообороте страны весомые 15,6%. 
Импорт из Китая в Казахстан вырос 
на 33,5% за год, до 11 млрд долларов. 
Доля Китая в структуре импорта РК 
составила 21,9%.  

Основные объемы вложений ки-
тайских инвесторов направлены в 
сферу транспорта и складирования 
– 2,9 млрд долл., обрабатывающую 
промышленность – 2,7 млрд долл., а 
также строительство – 2 млрд долл. 

«ЛЕТНИЙ ДАВОС» 
ПРОЙДЕТ В ТЯНЬЦЗИНЕ
Премьер-министр Китая Ли Цян примет участие в 14-й ежегодной встрече, 
также известной как «Летний Давосский форум», которая пройдет 27 июня 
в Тяньцзине, сообщила официальный представитель МИД КНР Мао Нин.

Премьер Ли примет участие в 
церемонии открытия, выступит с 
программной речью и встретится 
с исполнительным председателем 
Всемирного экономического форума 
Клаусом Швабом и другими высоко-
поставленными иностранными лицами, 
а также с мировыми бизнес-лидерами 
Всемирного экономического форума.

– В ежегодном собрании примут 
участие премьер-министр Барбадоса 
Миа Амор Моттли, премьер-министр 
Монголии Лувсаннамсрай Оюн-Эрдэ-
нэ, премьер-министр Новой Зеландии 
Крис Хипкинс, премьер-министр Вьет-
нама Фам Минь Чин и генеральный директор Всемирной торговой организации 
Нгози Оконджо-Ивеала, – сказала Мао.

По приглашению Ли премьер-министры Барбадоса, Монголии, Новой Зелан-
дии и Вьетнама на полях ежегодной встречи посетят Китай с официальным 
визитом, добавила Мао Нин. Тема ежегодного собрания в этом году – «Пред-
принимательство: движущая сила мировой экономики». Около 1500 лидеров 
как государственного, так и частного секторов из более чем 90 стран соберутся 
на трехдневное мероприятие.

Программа охватывает шесть ключевых столпов: перепрограммирование 
роста; Китай в глобальном контексте; энергетический переход и материалы; 
постпандемические потребители; охрана природы и климата; внедрение 
инноваций.

IDEE 2023 СОСТОИТСЯ 
В ШЭНЬЧЖЭНЕ 
Более 400 китайских предприятий фотоэлектрической отрасли, из 
которых около 130 базируются в Шэньчжэне, одном из основных центров 
технологий и инноваций Китая, приняли участие в трехдневной выставке 
Intersolar Europe, ведущей мировой выставке солнечной энергетики, 
которая проходит в Мюнхене, Германия. Делегация из города Шэньчжэнь, 
в целях продвижения предстоящей Международной цифровой энергетики 
IDEE 2023, провела на Intersolar Europe презентацию этого мероприятия.

IDEE 2023 пройдет в Шэньчжэне с 29 июня по 2 июля. На этом мероприя-
тии, посвященном теме «Создание зеленого будущего с помощью цифровой 
энергии», запланировано множество событий, включая профессиональные 
выставки, симпозиумы и тематические мероприятия. 

В этом году IDEE уделит особое внимание исследованиям, разработке и 
применению передовых технологий, особенно цифровых технологий, в энер-
гетическом секторе, чтобы совершить переход к новому способу производства, 
ориентированному на экологически чистую, современную энергетическую 
систему. С выставочной площадью почти 60 000 квадратных метров IDEE 2023 
привлекло гостей из более чем 100 стран и регионов, а также участие примут 
более 400 ведущих предприятий в Китае, в том числе China Southern Power 
Grid, Huawei Digital Power, BYD, Tencent, ZTE, Sunwoda, Siemens Energy, Cargill 
China, Шэньчжэньский университет MSU-BIT, Университет Макао и Китайский 
университет Гонконга.

Синьхуа

ОТКРЫЛОСЬ 
ГЕНКОНСУЛЬСТВО 
ТУРЦИИ В ЧЭНДУ  
Турция открыла новое генеральное консульство в Чэнду, 
административном центре провинции Сычуань на юго-
западе Китая, сообщает провинциальное управление 
МИД Китая.

Это четвертое консульское учреждение Турции в Китае, 
которое будет заниматься делами между Турцией и про-
винциями Сычуань, Юньнань и Гуйчжоу на юго-западе 
Китая, а также муниципалитетом Чунцин.

У Си, генеральный директор департамента консульских 
дел Министерства иностранных дел Китая, сказал, что от-
крытие консульства придаст новый импульс и создаст окно 
для взаимовыгодного сотрудничества и взаимопонимания 
между Китаем и Турцией.

Увидев огромный потенциал и возможности для сотруд-
ничества, Исмаил Хакки Муса, посол Турции в Китае, заявил 
на церемонии открытия, что будут предприняты усилия для 
установления партнерских отношений в сферах туризма, 
культуры, образования, инноваций, науки и технологий.

Экономическое сотрудничество, торговля и обмены 
между людьми между Сычуанью и Турцией неуклонно рас-
ширялись на протяжении многих лет. В 2022 году общий 
объем импорта и экспорта между Сычуанью и Турцией 
превысил 8,2 млрд юаней (около 1,15 млрд долларов США), 
увеличившись на 35,7% в годовом исчислении.

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ БУМ 
НА СТАРТЕ МОРСКОГО 
ШЕЛКОВОГО ПУТИ
Город Цюаньчжоу, расположенный на побережье 
восточно-китайской провинции Фуцзянь, считается 
отправной точкой древнего Морского Шелкового 
пути. Когда-то один из крупнейших портов мира 
на историческом маршруте, особенно во времена 
древних китайских династий Сун и Юань сотни лет 
назад, город снова процветает благодаря бурно 
развивающейся частной экономике.

ВВП Цюаньчжоу в 2022 году составил 1,21 трлн юаней 
(около 169,73 млрд долларов США), из которых более 80 
процентов составили частные предприятия. Частная эко-
номика генерирует около 70 процентов общих налоговых 
поступлений города и 90 процентов городских рабочих 
мест, поддерживая девять промышленных кластеров, 
каждый с объемом производства более 100 миллиардов 
юаней, включая традиционные отрасли, такие как текстиль 
и машиностроение, и новые отрасли, такие как электроника. 
Обувная сфера и производство одежды являются самыми 
сильными среди местных отраслей, а спортивные бренды, 
такие как ANTA и Xtep, наиболее известны китайским по-
купателям.

Местное правительство также приложило усилия для 
поощрения инноваций и привлекло девять научно-иссле-
довательских институтов национального уровня и четыре 
колледжа. Более 640 высокотехнологичных компаний 
инвестировали 6 млрд юаней в исследования и разработки.

УМНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 
НА СЛУЖБЕ АЭРОПОРТОВ 
Цифровизация ускоряет качественное развитие 
загруженного узлового аэропорта в Сямэне на востоке 
Китая, расположенного в центральной части Морского 
Шелкового пути ХХI века.

Являясь базовым аэропортом для четырех авиакомпаний, 
аэропорт Сямэнь имеет взлетно-посадочную полосу длиной 
3400 метров. До COVID-19, в 2019 году, он обслуживал до 
192 900 рейсов, 27,41 миллиона пассажиров и более 330 
000 тонн грузов. Аэропорт постепенно вводил в эксплуа-
тацию систему A-CDM (Совместное принятие решений в 
аэропорту), систему моделирования перрона и платформу 
ГИС (географическая информационная система), которые 
были интегрированы для совместной поддержки цифрового 
управления аэропортом.

Цифровые технологии расширяют возможности аэропор-
та с помощью интегрированной цифровой операционной 
системы, которая координирует управление полетной 
информацией, наземными транспортными средствами и 
услугами, а также другими смежными секторами. Эта инте-
грированная цифровая система позволяет нам отслеживать 
работу всего аэропорта в режиме реального времени «на 
одном снимке», делая этот оживленный аэропорт умнее 
и эффективнее.

НОВЫЙ ПЛАН 
ЭКСПЛУАТАЦИИ 
ЖЕЛЕЗНЫХ ДОРОГ
Китайские железные дороги с 1 июля 2023 года 
реализуют новый операционный план, направленный 
на повышение пропускной способности пассажирских 
и грузовых перевозок, качества обслуживания 
и эффективности работы.

Согласно новому плану, по всей стране будет добавлено 
46 пассажирских поездов, в результате чего общее количе-
ство поездов достигнет 10 592, сообщает China State Railway 
Group Co., Ltd. Всего после корректировки по стране будет 
курсировать 22 182 грузовых поезда, что на 394 больше 
по сравнению с нынешним графиком.

Принятие нового плана позволит увеличить пропускную 
способность междугородной железной дороги Пекин-Тянь-
цзинь и экспресс-железной дороги Гуанчжоу-Шэньчжэнь-
Гонконг, что будет способствовать обмену персоналом и 
укреплению регионального развития. 

ЧЕТЫРЕ ЗАДАЧИ 
ДЛЯ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА
В Китае представлен первый план развития 
современного защищенного сельского хозяйства, 
в котором определены четыре основные задачи для 
отрасли на период 2023-2030 годов.

В стратегии, подготовленной совместно Министерством 
сельского хозяйства и сельских дел и тремя другими 
государственными органами Китая, указывается, что со-
временное защищенное растениеводство должно быть 
энергоэффективным и пригодным для работы машин, а 
животноводство будет основано на эффективном и интен-
сивном развитии. Согласно плану, рыбная промышленность 
будет ориентироваться в основном на экологическую 
аквакультуру, а современные логистические комплексы 
сделают упор на хранение, консервацию и сушку сельско-
хозяйственной продукции.

Подборка подготовлена по материалам Синьхуа

В НАЧАЛЕ НОВОГО 
«ЗОЛОТОГО 30-ЛЕТИЯ»

Прошедший в мае Сианьский саммит «Китай – Центральная Азия» подтвердил намерение шести стран региона 
двигаться в направлении реализации глобальной инициативы «Один пояс, один путь». В принятой на форуме 
Сианьской декларации они закрепили готовность «усиливать ее гармонизацию и сопряжение с инициативами 
и национальными стратегиями развития государств Центральной Азии». 
В том числе, с Новой экономической политикой Казахстана «Нұрлы жол». Это партнерство началось с первых шагов 
реализации инициативы «Пояс и путь» и показывает высокую эффективность.
Движение в направлении сотрудничества продолжается, и как выразился, встречаясь накануне саммита с президентом 
Касым-Жомартом Токаевым в Сиане председатель Си Цзиньпин, Китай и Казахстан открыли новую страницу «золотого 
30-летия» китайско-казахских отношений. И для их дальнейшего развития уже заложен прочный фундамент. 



DALAFEST 

ПАМЯТЬ

ОТКРОЙТЕ ДЛЯ СЕБЯ 
НЕПОВТОРИМЫЙ СТАМБУЛ

БЕСПЛАТНО С TURKISH AIRLINES
Заполните время ожидания вылета путешествием! 

Отправляйтесь на бесплатную экскурсию, 
организованную для вас Touristanbul.

СЕЙЧАС ВЫ 
НАХОДИТЕСЬ 
ЗДЕСЬ
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ИМЯ СОБСТВЕННОЕ. АНАТОЛИЙ ИВАНОВ

Айгуль БЕЙСЕНОВА

У многих читателей старшего поколе-
ния живы в памяти произведения 

писателя Анатолия Иванова, в особенно-
сти «Вечный зов», первая книга из серии 
эпических романов была опубликована 
в 1970 году. А семейная сага «Тени ис-
чезают в полдень», которую он посвятил 
своей жене Галине Леонтьевне, в этом 
году уже отмечает 60-летний юбилей. 
Перечитывая роман, перед глазами все 
равно возникают образы главных ге-
роев в исполнении Петра Вельяминова 
(Захар Большаков), Нины Руслановой 
(Марья Воронова), Александры Завья-
ловой (Пистимея), Ильи Юргина, он же 
«Купи-продай». 

Прообразами литературных героев 
становились зачастую его земляки, люди, 
которых он знал с ранних лет, на чьих 
глазах взрослел. Безусловно, масштаб и 
популярность произведениям придала 
экранизация, по сути, ставшая первыми 
отечественными сериалами советского 
периода. Кто-то называл произведения 
Иванова живым учебником истории, а 
кто-то краеведческой энциклопедией. 
Как отмечает директор Фонда Анато-
лия Иванова и автор документальной 
киноленты, снятой к юбилею писателя, 
Гульдана Нурпеисова, не случайно про-
изведения Иванова переведены были на 
30 языков мира с тиражом 60 миллионов 
экземпляров. Интерес к его творчеству 
ширился год от года. «Прожитое не вер-
нется, а в памяти не сотрется», – шутил 
Анатолий Степанович.

В документальной картине рассказы-
вается, что родился Анатолий Степано-
вич 5 мая 1928 года в селе Шемонаиха Вос-
точно-Казахстанской области. Край этот 
богат не только красотой первозданной 
природы, но и замечательными людь-
ми, простыми сельскими тружениками. 
Детство и юность Анатолия Степановича 
выпало на становление колхозов и со-
вхозов в годы Великой Отечественной 
войны. Еще ребенком он видел тяжелую 
работу сельчан. Круглосуточную, беспе-
ребойную работу тыла, во имя победы. 
Героические поступки, патриотизм, 
людские судьбы, характеры, описанные 
в его произведениях, все взято из жизни 
родного края. 

Среднюю школу №1 им. Островского 
Анатолий Степанович закончил в род-
ном селе в 1945 году. В 1950 году стал 
выпускником Алматинского КазГУ им. 
Кирова, факультета журналистики. По 
распределению молодой специалист 
поехал в Семипалатинск – край великого 
Абая, где отбывал когда-то ссылку Досто-
евский, находившийся в тесной дружбе 
с Чоканом Валихановым. Здесь и начал 

Анатолий Степанович свою творческую 
деятельность в газете «Прииртышская 
правда». 

Затем работал в газете «Ленинское зна-
мя» в Новосибирской области. В 1954 году 
в журнале «Крестьянка» был опубликован 
его первый рассказ «Дождь». В журнале 
«Сибирские огни» был напечатан рассказ 
«Алкины песни». В 1958 г. вышел первый 
его роман «Повитель», принесший автору 
всесоюзную известность. 

Но всемирную славу ему принесли 
исторические труды «Вечный зов» и 
«Тени исчезают в полдень», по мотивам 
которых были сняты уникальные кино-
эпопеи. Своими произведениями он воз-
вел памятники и своим истокам, и своим 
землякам. Душой и сердцем Анатолий 
Степанович переживал за родной край, 
за первозданную чистоту природы, за 
экологическую безопасность. Всячески 
оказывал поддержку родному краю, 
обращался, когда требовалось, во все 
вышестоящие инстанции. 

Благодаря своему авторитету он 
сумел отменить строительство фос-
форного завода в Шемонаихе. Своими 
воспоминаниями о писателе поделился 
историк-краевед, писатель Иван Ни-
кифоров: «В детстве и юношестве он с 
друзьями проводил время на реке Уба, 
плавал, рыбачил, не раз переплывая реку 
туда и обратно. Мне посчастливилось 
встречаться с ним четыре раза. В одну 
из встреч, которая состоялась в Алматы, 
Анатолий Степанович говорил мне: когда 
будешь в Шемонаихе, поклонись от меня 
родной Земле!». 

По воспоминаниям журналиста Ивана 
Половинкина, чей дядя был однокласс-
ником писателя, когда фильм «Вечный 
зов» и «Тени исчезают в полдень» вышли 

на телевизионные экраны, даже пре-
ступность сокращалась в этот период. 
Настолько все люди, все зависимости 
от социального статуса, были увлечены 
творчеством Иванова. Все ждали про-
должения фильмов, сопереживая судьбе 
главных героев. 

«Приезжал иногда Анатолий Степано-
вич на свою малую родину, в Шемонаиху, 
где его тепло встречали земляки. Посе-
щал и свой дом, разговаривал с хозяевами 
по ул. Алтайская, 9. Тысячи людей хотели 
видеть писателя, а на творческих встре-
чах зал даже не вмещал всех желающих, 
настолько высока была его популяр-
ность», – вспоминает он. 

Анатолий Степанович любил природу, 
увлекался рыбалкой, пешими прогул-
ками, много путешествовал. Он любил 
жизнь, свою семью, соратников, друзей, 
единомышленников. Автор был удостоен 
самых престижных литературных пре-
мий и наград, поскольку он трогательно 
отразил в своем творчестве глубокую 
любовь к родному краю. Что и нашло 
отклики в сердцах небезразличных зри-
телей и читателей. 

«Слезы человеческие всегда, видимо, 
чистые, прозрачные, как родниковая 
водичка, потому что на них расходуется 
то лучшее и светлое, что есть в человеке», 
– писал автор. 

А как тонко и талантливо воспел он 
«Марьин утес», где кулаки замучили Ма-
рью Воронову – героиню его романа. Она 
была организатором первой коммуны, 
командиром партизанского отряда, во-
евавшим против колчаковщины. Памят-
ник на вершине утеса установлен был ей 
в 2009 году. В своих произведениях писа-
тель правдиво донес историю страны и ее 
жителей с 1915 года по 1962 год, детально 
показав все социальные потрясения XX 
века. Бывая на малой родине, писатель 
всегда посещал «Марьин утес». Сейчас 
же на родине писателя установлен его 
памятник, куда односельчане приходят 
с букетами цветов. 

Шемонаиху в своих произведениях он 
называл Шантарой, а Убу – Светлихой. 
Ему не нужно было подолгу сидеть в ар-
хивах, искать дополнительный материал 
или что-либо выдумать, он все взял в 
своем селе, на своей малой Родине, ко-
торую он воспел, показав в своих произ-
ведениях и исторический, и поэтический 
образ Родины.

Айгуль БЕЙСЕНОВА 

Его Величество актер, любимец 
публики, наставник театральной 

труппы, Народный артист РК Юрий 
Борисович Померанцев ушел из жизни 
в прошлом году в возрасте 99 лет. 

На торжественной церемонии по 
открытию памятника, которая прошла 
у стен родного ему театра драмы им. 
Лермонтова, собралась администра-
ция города, соратники, коллеги и вся 
творческая интеллигенция города, 
чтобы выразить свое уважение памяти 
легендарного актера.

Юрий Борисович – человек-эпоха, 
легенда сценического искусства, чье 
имя не нуждается в представлении. 
Все его выступления проходили при 
полном аншлаге, он оставался предан 
своей профессии до конца дней своей 
жизни.   

Памятник установлен благодаря 
поддержке фонда казахстанского пред-
принимателя Нурлана Смагулова. Ав-
тором скульптурной работы является 
Нурлан Далбай. Характер скульптуры 
отражает и сдержанную интеллигент-
ность, и скромность, и комичность, 
характерную как для главного героя 
аймановского фильма «Наш милый 
доктор», так и самого актера, сыграв-
шего в 38 лет роль пожилого доктора 
Лаврова. 

Обладая искрометным чувством 
юмора, Юрий Борисович часто любил 
подшучивать над своими воспомина-
ниями, выделяя самые яркие моменты 
своей жизни. Вся его жизнь была от-
дана сцене, зрителям и театру. Более 
300 ролей – в театре и кино, участник 
Великой Отечественной войны, герой 
труда и по-настоящему народный ар-
тист, которым восхищалась и любила 
вся страна. 

Не дожив до 100-летнего юбилея 
всего год, он до последнего выходил 
на сцену, зная, что его выступления 
ждали. Человек сильного поколения 
всегда чувствовал ответственность 
перед зрителем. Несмотря на почтен-
ный возраст и самочувствие, он и в 
99 лет выходил на сцену родного ему 
театра, чтобы отдать дань уважения, 
даря хорошее настроение и радость 
своему зрителю. 

Доброе имя Юрия Борисовича увеко-
вечено в сердцах многих казахстанцев, 
знавших его удивительное творчество, 
небывалый талант и трудолюбие, не-
обыкновенные человеческие качества, 
ставшие и гордостью, и душой всего 
города.

Вадим КРАВЦОВ, фото автора

Организаторам удалось при-
влечь качественный состав 

зарубежных участников. Это мо-
лодые, но уже имеющие впечат-
ляющие достижения музыканты. 
Они неоднократно становились 
победителями и лауреатами пре-
стижных международных кон-
курсов. В фестивале участвовали 
и известные казахстанские ис-
полнители, а также два солидных 
филармонических коллектива 
– Государственный академиче-
ский симфонический оркестр им. 
Абдрашева п\у Каната Омарова 

и Государственный струнный 
квартет им. Жубановой.

В амбициозных планах орга-
низаторов первого «DalaFest» 
есть намерение сделать его тра-
диционным и «войти в мировой 
календарь фестивалей, наряду с 
другими признанными фести-
вальными центрами», сохранять 
культурный код Алматы.

Наряду с известными сочине-
ниями мировой музыкальной 
классики публике были пред-
ставлены и редко исполняемые 
произведения. Литовско-рос-
сийский пианист Лукас Геню-
шас в своем сольном концерте 

порадовал знатоков блестящим 
исполнением ранней редакции 
первой сонаты для фортепиано 
Сергея Рахманинова. 

«В такой форме соната до 2023 
года не звучала, – говорит Лукас 
Генюшас. – Это еще не изданные 
ноты. Несколько лет назад я на-
шел партитуру в Москве и решил 
сделать ее известной всему миру 
в год 150-летия Рахманинова. 
Очень рад, что первый Dala фе-
стиваль начался с высокой ноты».

Скрипач-виртуоз и компо-
зитор Роман Ким вместе с 
симфоническим оркестром ис-
полнил собственную пьесу, по-

священную Никколо Паганини, 
– «вариации на тему «Травиаты» 
Джузеппе Верди». Алматинские 
меломаны помнят Романа Кима 
по поставленному в прошлом 
году моноспектаклю «Паганини» 
режиссера Наташи Дубс, где он 
раскрыл образ великого итальян-
ца вместе с Рауфом Хабибулли-

ным, артистом алматинского 
театра им. Лермонтова.

Живущий в Германии Роман 
Ким сегодня является очень вос-
требованным музыкантом. Он 
родился в городе Балхаш, раннее 
детство провел в Караганде. На 
скрипке играет с 5 лет. В шести- и 
семилетнем возрасте побеждал на 

детских музыкальных конкурсах 
в Караганде и Алматы. В Москве 
учился в Центральной музыкаль-
ной школе, затем последовал 
за своим педагогом Виктором 
Третьяковым в Германию.

Роман Ким известен необыч-
ной, даже экстравагантной ис-
полнительской манерой и кре-
ативными экспериментами с 
музыкальными инструментами. 
На своей скрипке он устанавливал 
виолончельные струны, иногда 
играет на ней зубами, использу-
ет удлиненные виолончельные 
смычки. 

После Алматы его ждут на 
многих концертных площадках 
мира. Среди последних сочине-
ний Романа Кима – «Реквием» 
из 8 частей к 75-летию атомной 
бомбардировки Хиросимы и На-
гасаки, а также переложение 5-й 
симфонии Бетховена для скрипки 
соло, по словам автора, «пока са-
мого сложного проекта в жизни».

Вечный зов 
Родины
По инициативе Фонда им. Анатолия Иванова 
в Доме Союза писателей Алматы недавно прошел творческий 
вечер, посвященный 95-летнему юбилею известного писателя, 
уроженца села Шемонаиха Восточно-Казахстанской области 
Анатолия Степановича Иванова.
Его произведения полюбились многим людям старшего 
поколения. Книголюбы, творческая интеллигенция города 
почтили память писателя, правдиво донесшего историю 
страны в своих исторических романах. Лучшие его произведения 
вспоминались в стихах, в прозе и в песнях. Зрители услышали 
душевные песни из известных киносериалов, созданных 
по его ярким произведениям «Вечный зов» и «Тени исчезают 
в полдень».

У стен родного театра…
К 100-летию великого казахстанского актера театра и кино 
Юрия Борисовича Померанцева (1923-2022) на днях в Алматы 
был установлен памятник, расположенный напротив здания 
театра драмы им. Лермонтова, в котором любимец публики 
прослужил свыше 70 лет.

Фестиваль на высокой ноте 
В течение пяти дней на сцене алматинской Казахской государственной 
филармонии им. Жамбыла с успехом проходил Международный фестиваль 
классической музыки «DalaFest». Праздник для меломанов южной столицы 
организовало музыкальное агентство «Dala Classic» при поддержке 
многочисленных спонсоров и акимата Алматы.
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